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ЧЕРЕМХОВО
Первый митинг в поддержку кандидатуры Сергея Ерощенко на губернатор-
ский пост состоялся в Черемхово. В нем приняли участие более 4 тыс. жителей 
города и района. По итогам митинга была принята резолюция, в которой, в 
частности, говорится: «Сергей Ерощенко заслужил наше доверие конкретными 
делами за три года работы губернатором. В рамках модернизации системы 
здравоохранения в Черемхово проведен капремонт больницы № 1, в Свирске 
капитально отремонтированы больница и поликлиника. Кроме того, проведен 
капремонт зданий детских садов в селе Петровка и поселке Михайловка. Если 
до перестройки в Черемхово в год возводилось 10–12 тыс. кв. м жилья, то в 
последние годы здесь ежегодно вводится в эксплуатацию порядка 18–25 тыс. 
кв. м жилой недвижимости. Идет строительство нового плавательного бассей-
на в Черемхово – он будет введен в эксплуатацию к 1 сентября текущего года».

Юрий Юдин

ОСИНСКИЙ РАЙОН
На ипподроме села Майск состоялось торжественное открытие конного сезо-
на. Как сообщил глава Майского муниципального образования Александр 
Серебренников, в рамках соревнований состоялось 11 забегов. В скачках при-
нимали участие спортсмены из районов Усть-Ордынского Бурятского округа и 
области. Из семи районов прибыло более 50 наездников с лошадьми. Кубок 
победителя завоевали конники Осинского района. 6 июня Майск вновь будет 
принимать наездников, в этот день местный ипподром станет одной из площа-
док, на которой развернется празднование областного Сабантуя.

Людмила Шагунова

УСОЛЬСКИЙ РАЙОН
В поселке Средний открыли памятник защитникам Родины, сообщили в пресс-
службе администрации Усольского района. Мемориальный комплекс, увековечи-
вающий память о подвиге сибиряков, погибших в годы Великой Отечественной 
войны, установлен возле гарнизонного дома офицеров в зеленой зоне. Красную 
ленту в торжественной обстановке перерезали глава Среднинского городского 
поселения Владимир Барчуков и командир в/ч № 62266-Б гвардии полковник 
Сергей Шевель. Отдать дань уважения павшим в годы Великой Отечественной 
войны на торжественный митинг собрались ветераны войны и труда, предста-
вители власти, военнослужащие гарнизона Белая, школьники и сотни жителей 
поселка, многие из которых принесли портреты дедов-фронтовиков.

Оксана Хлебникова

НИЖНЕУДИНСК
По программе «Развитие физической культуры и спорта в Иркутской 
области» в Нижнеудинске начато строительство физкультурно-оздоро-
вительного комплекса (ФОКа). Как сообщили в пресс-службе городской 
администрации, в состав нового ФОКа входят спортивный зал площадью 
свыше 760 кв. м, вспомогательные помещения. Здесь предусмотрены залы 
для занятий групп здоровья, общефизической и атлетической подготовки, 
художественной и ритмической гимнастики, волейбола, баскетбола, тенни-
са, бадминтона. Общая стоимость объекта составляет свыше 84 млн рублей.

Людмила Шагунова

ТАЙШЕТСКИЙ РАЙОН
Тайшетские аграрии набирают темп. Как сообщила главный специалист отдела 
сельского хозяйства администрации Тайшетского  района Татьяна Авилкина, к 
весенне-полевым работам приступили все сельхозтоваропроизводители. На 
2015 год запланирован посев зерновых на площади 23 тыс. га, кормовых куль-
тур – 4,5 тыс. га. На сегодняшний день ведется активная работа по закрытию 
влаги, предпосевной обработке почвы. Несмотря на пониженные температуры 
почвы, хозяйства производят посев пленчатых культур (овес, ячмень, горох), 
ООО «Новая заря» сеет однолетние травы на зеленый корм. 

Ирина Мартынюк

БОХАНСКИЙ РАЙОН
В поселке Бохан состоялась традиционная легкоатлетическая эстафета, 
посвященная 70-летию Победы в Великой Отечественной войне. Как сооб-
щили в пресс-службе администрации района, в праздничных забегах при-
няли участие 11 сборных команд муниципальных образований и образова-
тельных учреждений Боханского района. Первое место по традиции заняла 
команда Укыра, второе место – Боханский педагогический колледж, третье 
– сборная команда МО «Буреть». Победители и призеры были награждены 
кубком, медалями, грамотами и денежными призами.

Людмила Шагунова

НОВОСТИ
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Руководитель СУ СКР  
по Иркутской области – 
о работе ведомства

Технологии домостроения 
представили в Иркутске

Пожарное ополчение  
спасает садоводства 

Сергей Ерощенко посетил 
с рабочим визитом 
промышленные центры севера 
Иркутской области. Временно 
исполняющий обязанности 
губернатора встретился с 
жителями Братска, Усть-
Илимска, Вихоревки. Ситуация 
в муниципалитетах разная: 
если в Братске наметилась 
тенденция к социально-
экономическому росту после 
многолетних политических 
передряг, то в соседнем Усть-
Илимске, где образовался 
кризис власти, главе 
региона пришлось на месте 
решать проблемы, зачастую 
относящиеся к компетенции 
мэра.

Снизить тарифы
Сразу из аэропорта Братска глава реги-

она отправился в Вихоревку, где в одном 
из дворов его ждали местные жители. 
Люди сразу же окружили Сергея Ерощен-
ко и стали задавать вопросы. В этом общем 
говоре сначала было трудно разобрать, 
в какие проблемы погрузился город, но 
после того, как врио губернатора диплома-
тично снизил накал дискуссии, стало ясно, 
что творится неразбериха в ЖКХ. 

– Сергей Владимирович, у нас безум- 
но высокие тарифы, квартплата значи-
тельно выше, чем в Братске, управляющие 
компании дерут три шкуры, – обратился 
один из жителей.

Выяснилось, что в Вихоревке из деся-
ти ранее работавших здесь управляющих 
компаний лицензии получили всего три, 
но и они не вызывают доверия у населе-
ния. И главное, жильцы не понимают, из 
чего складываются такие высокие тарифы.

– Конечно, неприемлемо давать 
цифры необоснованно, как делают управ-
ляющие компании в Вихоревке. Вместе 
с прокуратурой мы детально разберемся. 
Есть вина и главы поселка, люди должны 
быть в курсе и понимать, из чего склады-
ваются тарифы, – заявил глава региона.

Администрации Вихоревки было реко-
мендовано обеспечить усиление матери-
ально-технической базы муниципальных 
управляющих компаний для возможно-
сти участия их в конкурсах, что позволит 
не только создать конкуренцию частным 
компаниям, но и увеличить собираемость 
платы за ЖКХ, которая сейчас значитель-
но ниже среднеобластной.

Но если вопросы с необоснованными 
тарифами еще предстоит решить, то другая 
проблема практически решена с вводом в 
эксплуатацию дошкольного учреждения на 
140 мест. Сергей Ерощенко осмотрел дет-
ский сад «Звездочка», который в прошлом 
году был передан РЖД в собственность 
муниципалитета. С помощью регионального 
бюджета проведены реконструкция здания и 
его перепланировка. И на следующей неделе 
садик распахнет свои двери для ребят, что 
позволит практически ликвидировать оче-
редность в дошкольные учреждения.

Остановить отток молодежи 
В Братске тоже скоро справят ново-

селье. Сергей Ерощенко побывал в микро-
районе Энергетик, где сейчас идет актив-
ное строительство жилого массива. Сюда 
переедут граждане из ветхого и аварийного 
жилья. На этом участке изначально плани-
ровалось возведение нескольких улиц элит-
ных таунхаусов, но городские власти реши-
ли отдать эти земли под социальное жилье, 
и в течение года в 11 многоквартирных 
домов общей площадью более 15 тыс. кв. м  
жилья переселятся 602 человека. Затем 
здесь планируется строительство еще трех 
домов, а в микрорайоне Гидростроитель 
уже сейчас для переселенцев возводятся 
восемь блок-секций на 168 квартир. 

Врио губернатора ждала еще одна 
встреча, на этот раз с молодежью. Сту-
денты местных вузов основательно под-

готовились к диалогу с Сергеем Ерощенко 
и даже заготовили вопросы на бумажках. 

– Я, конечно, могу похвалить ваших пре-
подавателей за то, что они отнеслись к моему 
приезду ответственно и попросили вас зара-
нее написать вопросы, но все же давайте 
своими словами о том, что действительно 
интересует молодежь Братска, – глава реги-
она сразу же перевел встречу из режима 
официоза в непринужденную беседу.

Один из самых животрепещущих 
вопросов: как остановить отток молодежи 
из региона в Москву и другие крупные 
города России в поисках лучшей жизни?

– Не надо создавать искусственных 
барьеров, – отметил Сергей Ерощенко. 
– Если молодому человеку нужен интел-
лектуальный, творческий рост, и в рам-
ках Иркутской области он пока не может 
его получить, пусть едет. Наша задача, 
чтобы после учебы в ведущих вузах стра-
ны специалисты возвращались домой, а 
еще лучше, чтобы к нам приезжали ребята 
из других регионов.

Глава региона привел в пример Иркут-
ский авиазавод, который за последние 
несколько лет значительно увеличил объ-
емы производства. Благодаря этому резко 
вырос спрос на молодых специалистов 
с техническим образованием. На базе 
Иркутского авиационного производствен-
ного объединения появится промышлен-
ный кластер, которому также понадобятся 
рабочие и инженеры. И в Братске, как 
в одном из крупнейших индустриальных 
центров страны, есть все возможности для 
привлечения молодежи. Безусловно, для 
этого необходима и социальная инфра-
структура, поэтому, считает и.о. губерна-
тора, строительство детских садов, школ, 
нового жилья напрямую приводит к сни-
жению оттока людей из родного региона.

Нужен ответственный 
хозяин

Следующий пункт поездки врио губер-
натора – Усть-Илимск. Совсем недавно 
этот город остался без мэра, который попал 
под уголовное преследование. На встре-
че с рабочими Усть-Илимского филиала 
группы «Илим» Сергей Ерощенко обратил 
внимание на неухоженность города: 

– Бюджет Усть-Илимска несравним с 
бюджетом Свирска, но если вы побываете в 
этом городе, то приятно удивитесь его благо-
устроенности. Многое зависит от желания 
местных властей работать, не все должен 
решать губернатор. Поэтому когда будете 
выбирать нового мэра, обязательно изучите, 
что он сделал в своей карьере за предыду-
щие годы, важно, чтобы это был человек, 
которого знает и поддерживает население.

Представитель профсоюза предпри-
ятия Иван Зайцев пожаловался главе реги-
она на высокие цены на бензин по сравне-
нию с соседями:

– Я отдыхал на Алтае, там на четыре-
пять рублей литр бензина дешевле, у нас 

же есть свой нефтеперерабатывающий 
завод, почему так выходит? 

– У нас не только бензин, но, к приме-
ру, и авиационное топливо дороже. Необ-
ходимо развивать конкуренцию, поэто-
му делаем большую ставку на газовую 
отрасль, свою нефтепереработку наладит 
«Иркутская нефтяная компания». В буду-
щем это должно привести к выравнива-
нию цен на топливо. Но уже сейчас мы 
избавились от необоснованных скачков 
цен на ГСМ во время посевной и убороч-
ной компаний, хотя раньше они случались 
постоянно, – пояснил врио губернатора.

В ходе посещения школы № 8 в Усть-
Илимске глава региона проверил каче-
ство питания учеников и остался доволен, 
рекомендовав распространить этот опыт 
на образовательные учреждения регио-
на. Как пояснила и.о. министра сельского 
хозяйства Ирина Бондаренко, продукты 
для школы закупаются у местных произво-
дителей. Обед сформирован полноценный 
– дети получают необходимые продукты 
– мясо, овощи. Такая система работает во 
всех 18 школах города. 

В свою очередь и.о. министра образо-
вания Елена Осипова отметила, что школа  
№ 8 – самая большая в Усть-Илимске, в ней 
обучается более тысячи детей, работают 102 
человека. Школа является лауреатом регио-
нального конкурса «Лучшая школа Иркут-
ской области – 2013», неоднократным побе-
дителем всероссийского этапа спортивных 
соревнований «Президентские игры».

Затем Сергей Ерощенко посетил пасса-
жирское автотранспортное предприятие 
(ПАТП), находящееся в стадии банкрот-
ства. Коллектив встретил его аплодисмен-
тами, т.к. оценил роль главы области в 
спасении предприятия. 

– Я коренной житель Усть-Илимска, 
и даже затрудняюсь сказать, сколько лет 
работаю на ПАТП. Все развалилось, пере-
возки мы не осуществляем. Вы не представ-

ляете, как мне жалко было людей, когда они  
9 Мая стояли на остановках, потому что 
не на чем было уехать. Теперь губернатор 
подарил нам надежду, весь наш коллек-
тив в 150 человек верит, что предприятие 
возродится, – рассказал корреспонденту 
«Областной» водитель Юрий Ванденко.

Работа усть-илимского ПАТП должна 
быть возобновлена в полном объеме осенью 
2015 года. Сейчас разработан план меропри-
ятий по выходу его из затяжного кризиса.

– Мы видим, что усть-илимское ПАТП 
было искусственно загнано в состояние 
банкротства. Это очевидно. И этому факту 
будет дана правовая оценка, – подчер-
кнул Сергей Ерощенко.

И.о. министра жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иван Носков 
пояснил, что в настоящее время проку-
ратура Иркутской области и ГУ МВД по 
региону ведут работу по оценке действий 
администрации Усть-Илимска в связи с 
непринятием мер по выводу предприя-
тия из кризисного состояния и восста-
новлению его деятельности. Управление 
Федеральной антимонопольной службы 
по Иркутской области проверяет соблюде-
ние антимонопольного законодательства 
при проведении конкурсных процедур 
по выбору перевозчиков на транспорт-
ное обслуживание города. Задолженность 
по заработной плате перед работниками 
предприятия полностью погашена.

Глава региона пообещал свое содей-
ствие в приобретении новой техники для 
ПАТП. Единственное условие, которое он 
поставил, чтобы автобусы использовались 
продуманно, на востребованных маршру-
тах. Предприятие должно зарабатывать 
деньги и не повторить ситуацию, когда 
водители остались без работы и зарплаты.

Иван МАМОНТОВ 
Фото Александра ШУДЫКИНА

Проблемы северных городов 
Обсудил Сергей Ерощенко  
с жителями Братска и Усть-Илимска

ДОРОГИЕ  ЧИТАТЕЛИ!
ВЫ  МОЖЕТЕ  ОФОРМИТЬ  ПОДПИСКУ  

НА  2-е  ПОЛУГОДИЕ  2015  ГОДА:

   В ОТДЕЛЕНИЯХ ПОЧТОВОЙ СВЯЗИ  
Иркутской области по индексам:

78448  для пенсионеров,   
    ветеранов  
   и инвалидов ВОВ 

78449  
для индивидуальных  

   подписчиков

78450  для организаций

   а также У  ИЗДАТЕЛЯ газеты  
«Областная»

Вопросы по телефонам: (8 3952) 500-903, 500-902 
Цены указаны на сайте ogirk.ru

В микрорайоне Энергетик города Братска 
ведется активное строительство жилья
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Фестиваль 
конной 
культуры 
пройдет 
в Усть-Орде
СОБЫТИЕ

23 мая в поселке  Усть-Ордынский 

состоится III региональный  

этнофестиваль  конной культуры. 

В программе – парад участников, 

конные игры и скачки, выставки 

и концерты. О том, как меняется 

фестиваль и что нового ждет его 

гостей, рассказали Анатолий 

Прокопьев, и.о. заместителя 

губернатора Иркутской области 

– руководитель администрации 

Усть-Ордынского Бурятского 

округа, и Марина Рожкова, и.о. 

руководителя регионального 

агентства по туризму. 

По традиции фестиваль откроется празд-
ничным шествием участников по централь-
ным улицам поселка Усть-Ордынский, которое 
продолжится парадом на ипподроме. Затем 
будут конные состязания, скачки и заезды под 
седлом, национальные игры и конкурсы. Для 
гостей фестиваля подготовлены театрализо-
ванное представление, концерт Государствен-
ного ансамбля песни и танца «Степные напе-
вы», выставка-ярмарка сувенирной продук-
ции мастеров Усть-Ордынского Национально-
го центра художественных народных промыс-
лов, мастер-классы по работе с конским воло-
сом, изготовлению гобеленов и сувениров из 
кожи. Также любой желающий на фестивале 
сможет не только понаблюдать за скачками, 
но и показать свое умение держаться в седле. 
Для этого предусмотрен прокат лошадей. 
Маленьким гостям мероприятия предложат 
покататься на пони. Кроме того, поездку на 
такой фестиваль можно рассматривать как 
гастрономический тур – там будут представ-
лены блюда национальной бурятской кухни.   

Основные цели этнофестиваля 
– развитие конно-верхового 
туризма, популяризация 
национальных видов спорта, 
формирование туристического 
имиджа районов округа.

Традиционной в рамках фестиваля стала и 
выставка туристских проектов муниципаль-
ных образований Усть-Ордынского Бурятско-
го округа. Презентация турпрограмм состо-
ится в усадьбе Национального музея УОБО. 
Напомним, что этнофестиваль конной куль-
туры был организован администрацией Усть-
Ордынского Бурятского округа и агентством 
по туризму региона по поручению губерна-
тора Иркутской области. Основные его цели 
– развитие конно-верхового туризма, попу-
ляризация национальных видов спорта, фор-
мирование туристического имиджа районов 
округа.

В первом региональном этнофестивале, 
который прошел в 2013 году, приняли уча-
стие более тысячи спортсменов, артистов и 
зрителей. С каждым годом число участников 
и гостей растет, интерес к мероприятию про-
являют иностранные туристы. 

Как отметил Анатолий Прокопьев, если 
два года назад в фестивале было задейство-
вано только два района округа, то сейчас все 
шесть. Также в конкурсах в рамках фестиваля 
на этот раз посоревнуются представители раз-
личных национальных культурных центров.

Марина Рожкова подчеркнула, что фести-
валь задумывался именно как презентация 
туристических возможностей, и заявленные 
цели уже достигаются – в прошлом году Усть-
Ордынский Бурятский округ посетили более 
7,5 тысячи человек, в том числе 1 тысяча 600 
иностранных туристов. Мероприятие вошло в 
разработанный агентством по туризму собы-
тийный календарь и пропагандируется на всех 
турфорумах и выставках как российских, так 
и международных. 

– Мы активно поддерживаем событий-
ный туризм, который сегодня очень востре-
бован. Это, можно сказать, мировой тренд. 
Этнофестиваль конной культуры уже себя 
зарекомендовал. Он стал площадкой демон-
страции национальных традиций, обмена 
опытом между любителями конного спорта, 
туристическими организациями. Кроме того, 
это просто настоящий семейный праздник, – 
отметила Марина Рожкова.        

В этом году Усть-Ордынский Бурятский 
округ представит в рамках мероприятия 
несколько проектов. Это «Александровский 
пруд» (турбаза в Аларском районе), туристи-
ческая база в селе Середкино Боханского рай-
она и экскурсионно-туристический маршрут 
«Венок дружбы», музей под открытым небом 
в Баяндаевском районе «Млечный путь», зона 
отдыха и туризма «Золотые пески» (Осинский 
район). Как сообщил Анатолий Прокопьев, 
в перспективе не исключается проведение 
этнокультурного фестиваля в разных районах 
округа – по аналогии с Сур-Харбаном.

Юлия УЛЫБИНА

ОБРАЗОВАНИЕ

У молодых семей, 

проживающих в поселке 

Оса, накануне состоялся 

большой праздник – в 

райцентре торжественно 

открылся современный 

детский сад № 3 на 220 

мест. 

Демографическая ситуация 
в Осинском районе УОБО даже в 
самые нелегкие постперестроечные 
времена неизменно была благопо-
лучной. Приметы современной Осы 
– обилие новостроек. Большинство 
застройщиков – молодые семьи с 
детьми. В Осу охотно приезжают на 
постоянное место жительства земля-
ки, поскольку в райцентре есть рабо-
та и возможность устроить ребенка в 
детский сад.

Накануне в Осе произошло радост-
ное событие – в поселке открылся 
детский сад на 220 мест, построенный 
по муниципальному контракту в рам-
ках областной целевой программы по 
развитию дошкольных учреждений 
Приангарья. 

Новое двухэтажное здание отве-
чает всем современным требова-
ниям. Помимо необходимых поме-
щений, здесь построен бассейн. 
Строительство детского дошколь-
ного учреждения началось в ноябре 
2012 года, на эти цели из областного 
бюджета было направлено 217 млн 
рублей.

Красивый детский сад декори-
рован нежной разноцветной пасте-
лью. Здание спроектировано так, что 
вполне позволяет принять дополни-
тельное количество детей. Детсад 
уже посещают 235 детей. На первом 
этаже детского учреждения насте-
лены теплые полы, группы и вспо-
могательные помещения полностью 
оснащены технологическим и игро-
вым оборудованием, мебелью-транс-
формером. 

В детском саду 12 групп, есть 
еще ясельная группа, спортивный 
и музыкальный залы и администра-
тивно-бытовой блок. Штаты педа-
гогических и технических работ-
ников полностью укомплектованы. 
Вокруг здания расположен боль-
шой земельный участок, который 
в скором времени обязательно озе-
ленят.

Детский сад принял детей еще в 
январе. И вот теперь было решено 
устроить большой праздник с при-
глашением гостей. На торжество 
собрались десятки семей с малыша-
ми. В руках у родителей были мягкие 
игрушки, цветы, воздушные шары. 
«С новым садом!» – улыбались друг 
другу мамы.

Заведующая детским садом Раиса 
Инкеева провела для гостей экскур-
сию по светлым и уютным помеще-
ниям. Гости радовались, глядя на кра-
сивую мебель, веселые спаленки и 
яркое игровое оборудование.

На открытии прозвучало немало 
теплых слов и поздравлений. И.о. 
заместителя губернатора Иркутской 
области – руководитель админи-
страции Усть-Ордынского Бурятско-
го округа Анатолий Прокопьев отме-
тил, что губернатор и правительство 

региона уделяют большое внимание 
развитию образования. Говоря об 
УОБО, Анатолий Прокопьев подчер-
кнул, что территории развиваются 
комплексно – в муниципалитетах 
открываются новые КФХ, строятся 
детские сады, другие социальные 
объекты. В последнее время подоб-
ный детский сад открылся в поселке 
Усть-Ордынский. В Баяндае строится 
самый крупный в УОБО детский сад 
на 240 мест.

Поздравляя участников торже-
ства, Анатолий Прокопьев подчер-
кнул: 

– На достигнутом мы останавли-
ваться не будем, необходимо, чтобы 
такие сады были во всех территори-
ях. В вашем детском саду созданы 
прекрасные условия для воспитания 
детей, это целый детский комплекс, 
и уверен, родители по достоинству 
его оценили.

От областного министерства 
образования гостей праздника 
поздравил первый заместитель 
министра Евгений Торунов и пода-
рил администрации сертификат на 
игровое оборудование. 

Мэр Осинского района Виктор 
Мантыков отметил, что в детском 
саду созданы все условия для твор-

чества и преподнес в подарок ново-
селам телевизор.

То, что творчество в детском саду 
на высоте, подтвердили маленькие 
артистки, исполняя танцы и балет-
ные композиции. Стайка «маленьких 
лебедей» грациозно тянула носоч-
ки, танцуя вариации на известную 
постановку «Лебединое озеро». Тан-
цевальные таланты у местных малы-
шей не случайны – в Осе работает 
школа раннего развития под руко-
водством хореографа Елены Минее-
вой. Там, помимо танцев, преподают 
музыку, этикет, английский язык. 
Школу, где занимаются дети с четы-
рех до шести лет, создали сами роди-
тели. Они оплачивают аренду поме-
щения и зарплату хореографа.

Продолжая череду поздравлений, 
глава поселковой администрации 
Александр Григоров поблагодарил 
строителей и подрядчиков. Предста-
витель строительной фирмы Тигран 
Оганесян вручил заведующей детса-
дом символический ключ, сопрово-
див ритуал словами «Пусть этот ключ 
открывает перед вами все двери».

Среди гостей присутствовал 
фермер Владимир Бильдушкинов, 
который будет снабжать новый сад 
собственной, экологически чистой 

продукцией. Особенно радовались 
детскому саду мамы. Марина Зан-
геева рассказала, что это отличное 
дошкольное учреждение, где все сде-
лано по последнему слову строитель-
ных технологий.

В этом году повезло не только 
молодым семьям Осы. Чтобы уве-
личить количество мест в детских 
садах района, власти провели ремонт 
и реконструкцию ряда садов, расска-
зала специалист управления обра-
зования районной администрации 
Юлия Вильчик. Так, были созданы 
дополнительные места в детсадах сел 
Русские Янгуты, Обуса, Приморск. В 
прошлом году также открылся новый 
детский сад на 49 мест в деревне 
Лузгина.

Раиса Инкеева рассказала, что 
только в Осе 600 малышей нужда-
лись в устройстве в дошкольные 
учреждения. Теперь очередность 
детей от трех до семи лет в райцентре 
ликвидирована. Подрастут малыши 
и придут на смену дошкольникам. 
Возможно, позднее Осе еще понадо-
бятся детсады. Здесь хорошая рож-
даемость, и так было во все времена.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

В Осе открылся новый 
детский сад

СЕССИЯ

Каталог областных 

законов на майской 

сессии пополнили 14 

законодательных актов, и 

еще 11 было рассмотрено 

в первом чтении.

Выборы спикера

Пленарное заседание областно-
го парламента началось с оглаше-
ния постановления избирательной 
комиссии Иркутской области по 
кадровому составу депутатского кор-
пуса. Поскольку Людмила Берлина, 
добровольно сложившая с себя депу-
татские полномочия на предыдущей 
сессии, проходила по списку пар-
тии «Единая Россия», то ее мандат 
должен быть передан следующему 
члену партии, состоявшему в регио-
нальном списке. Им стал Артем Лоб-
ков, представляющий город Усть-
Илимск. 

Новый парламентарий выра-
зил желание работать в комитете 
по здравоохранению и соцзащите. 
На экстренном заседании комитета, 
состоявшемся в обеденный перерыв, 
он был избран заместителем пред-
седателя на освобожденной основе. 
Сессия утвердила это назначение.

Следующий кадровый вопрос – 
избрание председателя Законода-
тельного Собрания. Хотя он и не был 
включен в предварительную повест-
ку 25-й сессии, но за день до этого 
фракции определили свои кандида-
туры на этот пост, и не было смысла 
откладывать выборы. 

Фракция партии «Единая Рос-
сия» выдвинула на должность спи-
кера и.о. председателя ЗС Сергея 
Брилку, а фракция КПРФ – предсе-
дателя комитета по собственности 
и экономической политике Ольгу 
Носенко.

В своих выступлениях оба пре-
тендента были солидарны в своем 
желании направить работу законо-
дательного органа в продуктивное 
русло, руководствуясь интересами 
населения области. 

Как подчеркнул Сергей Брилка, 
важно сохранить традиции Законо-
дательного Собрания: профессиона-

лизм, четкое соблюдение законода-
тельства, открытость и готовность к 
конструктивной работе.

– В своих решениях нам необхо-
димо учитывать реальные возмож-
ности и ресурсы, избегать популизма 
и спекуляций на трудностях. Важно 
работать на повышение доверия 
людей к власти. 

По мнению Ольги Носенко, необ-
ходимо скоординировать работу 
всех политических фракций, входя-
щих в областной парламент. 

– У каждой партии есть своя про-
грамма, свои планы, но есть общее, 
что объединяет нас – все мы избира-
лись от одной Иркутской области и 
заинтересованы в ее процветании и 
благополучии. Я – за консолидацию, 
профессионализм и взвешенность 
принимаемых нами решений.

Результаты тайного голосова-
ния были таковы: из 42 депутатов, 
присутствующих на сессии, 33 отда-
ли свои голоса за Сергея Брилку и 
девять – за Ольгу Носенко.

Присутствующий на заседании 
временно исполняющий обязан-
ности губернатора области Сергей 
Ерощенко поздравил Сергея Брил-
ку с избранием на столь высокий и 
ответственный пост и пожелал ему 
плодотворной работы.

– Прошло три года моей работы 
на посту губернатора, и за это время 
я убедился в высоком профессиона-
лизме областного законодательного 
органа. Мы много совместно сдела-
ли, и нам есть чем отчитаться перед 
жителями. Сегодня мы одна из луч-
ших территорий в стране по инве-
стиционной привлекательности. С 
удовлетворением хочу сообщить, 
что президент поддержал нас по 
проекту Сухого Лога, реализацию 
которого жители области ждали 
давно. В этом заслуга и Законода-
тельного Собрания. 

Реформа правительства

Вниманию депутатов были пред-
ставлены поправки в областной 
Устав, касающиеся изменения струк-
туры правительства. 

Самая существенная новация 
– разделение должности губерна-
тора и председателя правительства. 
Правда, это не означает отход губер-
натора от экономических и соци-
альных забот. За ним по-прежнему 
остается право формировать прави-

тельственный кабинет, определять 
основные направления его деятель-
ности, созывать заседания и предсе-
дательствовать на них. Вся текущая 
работа будет возложена на первого 
заместителя губернатора – пред-
седателя правительства, который 
назначается с согласия Законода-
тельного Собрания.

Вводится также должность перво-
го заместителя губернатора, который 
не входит в состав правительства. В 
его обязанности войдет координа-
ция деятельности отдельных испол-

нительных органов государственной 
власти Иркутской области, а также 
обеспечение взаимодействия губер-
натора с федеральными органами 
власти и общественными институ-
тами. 

Предполагается, что закон всту-
пит в силу с 1 октября текущего года.

Сколько стоят налоговые 

льготы

Самым дискутируемым на сессии 
оказался законопроект об отмене с 
будущего года льгот на имущество 
областных казенных, бюджетных и 
автономных учреждений. 

Как объяснила и.о. министра 
финансов области Наталия Бояри-
нова, отмена льгот, из-за которых 
областной бюджет недополучает 
более 900 млн рублей, подстегнет 
муниципальные образования к более 
эффективному и рачительному 
использованию своих имуществен-
ных комплексов.

– Не секрет, что многие учреж-
дения сдают часть помещений в 
аренду, а то и в субаренду под 

автосервисы, пошивочные мастер-
ские, офисы, не заключая при этом 
никаких договоров. При этом все 
коммунальные расходы ложат-
ся на плечи областного и мест-
ных бюджетов. Надо прекращать 
эту, с позволения сказать, благо-
творительную деятельность. Уже в 
ближайшее время провести инвен-
таризацию имущества и излишки 
приватизировать.

Льготное налогообложение пред-
лагается сохранить только для орга-
нов власти, религиозных организа-

ций, товариществ собственников 
жилья (ТОЖов), региональных авто-
дорог и ВПП аэродромов. 

На опасения депутатов, что упла-
та имущественного налога ляжет 
тяжелым бременем на местные бюд-
жеты, и.о. министра заявила, что, 
во-первых, обязанность по уплате 
налога учреждениями здравоохране-
ния будет возложена на ФОМС, а 
во-вторых, у муниципалитетов для 
покрытия издержек есть резерв – 
земельный налог. 

– Если сократить все льготы по 
земельному налогу, которые раздали 
думы муниципальных образований, 
то сэкономленных средств хватит для 
покрытия издержек по уплате налога 
на имущество. По нашей информа-
ции, ежегодные потери муниципаль-
ных образований от предоставления 
налоговых льгот юридическим лицам 
составляют 464 млн рублей.

Концептуально поддержав закон, 
депутаты предложили в ходе второ-
го чтения рассмотреть возможность 
сохранить льготное налогообложе-
ние за образовательными учрежде-
ниями.

Отмена «золотых 

парашютов»

Без лишних проволочек был при-
нят в первом чтении законопроект, 
инициированный губернатором 
области, об отмене компенсацион-
ных выплат в размере трехмесячного 
денежного содержания лицам, заме-
щающим областные государствен-
ные должности. В эту категорию 
попадают не только члены прави-
тельства, но и депутаты ЗС, работа-
ющие на постоянной основе, члены 
областной избирательной комиссии 
и аудиторы Контрольно-счетной 
палаты. 

Депутат Анатолий Дубас предло-
жил распространить это правило и 
на местные органы власти. 

– Там же масса денег тратит-
ся на компенсационные выплаты. 
Первый заместитель мэра прорабо-
тал полгода, уволился – получает 
мешок денег. Можем ли мы от имени 
Законодательного Собрания внести 
поправки в 131-й закон о местном 
самоуправлении об отмене «золотых 
парашютов» и на муниципальном 
уровне?

По мнению полномочного пред-
ставителя губернатора в ЗС Романа 
Буянова, с одной стороны, принятие 
закона об отмене компенсационных 
выплат для областных чиновников 
должно послужить примером для 
местных органов власти, а с другой, 
если депутаты обратятся в Госдуму 
со своей инициативой, то «областное 
правительство готово подключиться 
и проработать этот вопрос». 

Поддержали депутаты и проект 
закона, предлагающий вернуться 
к прежней практике совмещения 
должностей заместителя председа-
теля ЗС и председателя одного из 
профильных комитетов. По мнению 
председателя комитета по бюджету 
ЗС Натальи Дикусаровой, это будет 
способствовать лучшей координа-
ции работы областного парламен-
та, а также экономии бюджетных 
средств.

Депутат Геннадий Истомин, кото-
рый в свое время занимал должности 
заместителя председателя Заксобра-
ния и председателя комитета по бюд-
жету, напомнил, что в предыдущих 
созывах такая структура управления 
зарекомендовала себя положительно.

Александр ПАВЛОВ 

Счет 33:9 в пользу Сергея Брилки

Фракция партии «Единая Россия» выдвинула 

на должность спикера и.о. председателя ЗС 

Сергея Брилку, а фракция КПРФ – председа-

теля комитета по собственности и экономи-

ческой политике Ольгу Носенко. Результаты 

тайного голосования были таковы: из 42 депу-

татов, присутствующих на сессии, 33 отдали 

свои голоса за Сергея Брилку и девять – за 

Ольгу Носенко.
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АКТУАЛЬНО

Руководитель Следственного 
управления Следственного 
комитета РФ по Иркутской 
области Андрей Бунев 
не часто встречается с 
представителями прессы. 
Возможно, именно поэтому 
беседа, которую он провел 
на днях с несколькими 
иркутскими журналистами, 
показалась нам особенно 
ценной и местами почти 
сенсационной. 

Состоялась встреча в разгар проверки, 
которую, как утверждает наш собеседник, 
центральный аппарат Следственного коми-
тета страны проводит в управлении планово, 
а не в связи с какими-то сбоями в работе 
ведомства. В качестве доказательства Андрей 
Юрьевич привел некоторые действитель-
но впечатляющие статистические данные о 
работе Следственного управления и поведал 
некоторые подробности громких уголовных 
дел. Также он предупредил, что сами сле-
дователи проводят сейчас серьезные прове-
рочные мероприятия, и эти материалы могут 
стать основанием для уголовного преследо-
вания руководителей ряда крупных террито-
рий Прибайкалья. Мы решили опубликовать 
высказывания Андрея Бунева о разных про-
блемах и достижениях от первого лица. 

О недоверии людей  
к правоохранителям 

– Вам известно, что несколько лет назад 
Следственный комитет был выведен из под-
чинения прокуратуры, и этот орган стал вне-
ведомственным. Интересно, что в истории 
России вневедомственный следственный 
орган образовался впервые, были попытки 
при Петре I создать следственные канцеля-
рии, которые просуществовали всего три с 
половиной месяца. 

Все остальное время следствие подчиня-
лось другим правоохранительным органам. 
Соответственно, были ведомственные инте-
ресы. И вот впервые в истории Следствен-
ный комитет выделился в отдельную струк-
туру. У меня непосредственный начальник 
– председатель Следственного комитета РФ 
Александр Иванович Бастрыкин, а у него 
– президент РФ Владимир Владимирович 
Путин. Вот вся цепочка, нет никаких проме-
жуточных звеньев. 

Но пишут о нас разное. Например, что 
следователи укрыли какое-то преступление. 
Сегодня никому в голову не придет этим 
заниматься. Во-первых, зарплата наших 
работников достаточно высокая, и потерять 
ее никто не хочет. Во-вторых, если мы что-то 
не так сделаем, человек всегда может пожа-
ловаться прокурору, а тот примет свои меры, 
ведь он – из другой системы, и ему нашу 
честь мундира спасать не нужно. 

В конце концов, человек может также 
обратиться в суд о признании наших дей-
ствий незаконными. 

Но в Иркутской области атмосфера недо-
верия к правоохранительным органам и к 
государственным органам вообще – очевид-
на. В соседних регионах это выглядит несколь-
ко по-другому. Возможно, причина в том, что 
в Прибайкалье долгое время отсутствовала 
крепкая государственная власть. К тому же в 
территориях Иркутской области проживает 
большое количество людей, которые участву-
ют в незаконном, прежде всего, лесном бизне-
се. В общем, это такая комплексная ситуация. 

Об убийствах 
– Раскрываемость убийств два-три года 

назад в Иркутской области была поряд-
ка 82%. На сегодня она составляет 94,8%. 
Почему раскрываются не все преступле-
ния? Здесь такой нюанс. Бывает, вот он, 
труп лежит, из спины ножик торчит, убийца 
рядом сидит пьяный, плачет. Все очевидно. 
Работать особо не надо, соблюдай техноло-
гию следствия, направляй дело в суд. 

Еще какая-то часть преступлений связа-
на с заказными убийствами, или, бывает, что 
появляется маньяк. 

Так вот, мы раскрыли все серийные убий-
ства. Иркутская область – уникальный субъ-
ект, где не осталось нераскрытых «серий». 

Достаточно вспомнить маньяка из Благо-
вещенска, который убил на Дальнем Вос-
токе несколько малолетних детей, пеш-
ком пошел в европейскую часть страны, в 
Зиминском районе жестоко расправился с 
восьмилетней девочкой. Хотя никаких дан-
ных не было, мы его вычислили и поймали в 
Красноярском крае. Сейчас дело передали в 
Амурскую область, так как убийства он там 
совершил раньше. 

А вот оставшиеся нераскрытыми 5% 
убийств касаются таких ситуаций: допустим 
– и это реальный случай – женщина сидит 
с ребенком на берегу реки, тот падает в воду 
и, со слов матери, тонет. В данной ситуации 
мы возбуждаем уголовное дело по статье 
«убийство», и пока не будет найдено тело 
– не будут проведены нужные экспертизы. 

Или ушла пенсионерка в лес за грибами 
и пропала. Скорее всего, ее задрал медведь, 
но, как и в предыдущем случае, дело возбуж-
дается по 105-й статье УК РФ, ведь непонят-
но, как человек погиб. Чистые убийства мы 
раскрываем практически полностью. 

Это раньше был принцип «нет тела – нет 
дела». Сегодня же, пока не доказано, что это 
не убийство, – это убийство. 

Об успехах ведомства 
Когда выросла раскрываемость совер-

шенных убийств, то и количество зареги-
стрированных убийств за год снизилось на 
13%, а число фактов причинения тяжкого 
вреда здоровью, повлекших смерть потер-
певшего, уменьшилось почти на треть. 
Достаточно большая цифра. 

При этом количество разбоев по области 
за один год сократилось на 45%, квартирных 
краж – на 30%. Причина следующая. Мы 
начали эффективно работать с полицией по 
организованным группам тех людей, чаще 
всего из контингента освободившихся из мест 
лишения свободы, которые в поисках денег на 
выпивку и прочее совершают преступления. 
Когда большую их часть посадили – количе-
ство таких преступлений резко сократилось. 

Еще один из важных показателей – 
насколько быстро мы расследуем дела. Если 
в 2013 году следователи заканчивали более 
80% дел в сроки свыше двух месяцев, то на 
сегодня таковых порядка 40%. То есть сроки 
расследования мы сократили в два раза 
за счет систематизации работы и взаимо-
действия с другими правоохранительными 
органами, с экспертными организациями. 
А к концу года, я думаю, мы дойдем до 30%. 

Что касается качества следствия. В про-
шлом году за четыре месяца прокуроры воз-
вратили нам на дополнительное расследование 
26 уголовных дел, в этом – три. Суды ранее 
вернули 14 уголовных дел, сейчас – пять. 

По количеству дел, которые мы приоста-
навливаем из-за того, что не установлено 
лицо, подлежащее к привлечению в каче-
стве обвиняемого, произошло снижение с 
52 в 2014 году (91 – в 2013) до 26 в этом году. 

Реабилитированных лиц, по которым мы 
прекратили дела, в этом году нет вообще, 
обычно в течение года таковых бывает около 
десятка. На треть возросло за два года коли-
чество дел, направляемых в суд. 

Существенно снизилось количество 
жалоб на действия следователей – с 204 до 
82. За четыре месяца суды признали наши 
действия незаконными по всей Иркутской 
области всего дважды, при том, что в суды 
поступило 82 жалобы. 

При большой нагрузке на следователей 
штаты у нас не увеличиваются, мы «поде-
лились людьми» с Крымом, куда отправили 
10 человек. Сейчас в следственных органах 
СУ СКР Прибайкалья работает порядка 400 
человек, из них половина – непосредствен-
но следователи. 

О роли жалоб населения  
в возбуждении громких дел

– У нас достаточно уникальная органи-
зация работы с населением. В управлении 
есть телефон доверия, сообщение автома-

тически записывается, вся информация 
попадает ко мне на стол, и я лично с ней 
разбираюсь. 

При этом из 10 только два обращения 
касаются полномочий Следственного коми-
тета. Но по каждому обращению я прини-
маю от граждан письменные заявления, сам 
передаю их руководителям других право-
охранительных органов, либо органов влас- 
ти, и прошу разобраться. Думаю, от этого 
эффекта гораздо больше, чем от простого 
письменного обращения. 

В основном во всех государственных 
органах, чтобы попасть на прием к руково-
дителю, нужно сначала пойти к рядовому 
сотруднику, потом – к начальнику отдела, 
заместителю и так далее. В системе СКР к 
руководителям можно попасть относитель-
но просто. Я и мои замы раз в месяц ездим 
в территории. Даже если кто-то пришел без 
записи, мы принимаем всех, хоть всю ночь 
до утра. Однажды ко мне на прием пришло 
около 70 человек. 

Приведу пример Усть-Илимска. Там я 
проводил выездной прием граждан. При-
ходят 18 человек, и из них 12 говорят одно 
и то же: «Андрей Юрьевич, знаете, раньше 
Усть-Илимск был одним из лучших городов 
Иркутской области. А сейчас у нас – ужас. 
Нам очень обидно». 

Выезжаю в город. В самом центре Усть-
Илимска вижу буксующие в снегу «жигу-
ли», машина два часа газует, пытается 
выбраться. На дорожное хозяйство потра-
чено больше 300 млн рублей, а снег зимой 
не убирается. Говорят, что в Усть-Илимске 
капитально отремонтировали покрытие на 
мосту. Я видел, какой там на самом деле 
асфальт… 

Со мной были следователи, работаю-
щие по четырем направлениям: организо-
ванная преступность, экономика, налоги и 
лес. Через неделю они уже дали результат, 
мы возбудили уголовные дела, задержали 
людей, в том числе мэра. Он, кстати, сейчас 
активно сотрудничает со следствием пото-
му, что ситуация очевидная. 

В Усть-Илимске строят жилье для пересе-
ленцев. Федеральные и областные деньги по 
этой программе перечисляются в муниципа-
литеты, которые и занимаются строитель-
ством. А там часто нет специалистов. Строят 
многие так, что просто ужас. 

В Усть-Илимске вообще разобрали аэро-
порт, разбирают лестничные марши, плиты 
перекрытий и из этого всего строят дома. 
Деньги при этом списались на новые строй-
материалы. А ведь эти дома эксплуатировать 
нельзя. 

Начинаем работать дальше, приходят 
люди, говорят, что давали кое-кому взятки. 
Начинаем задерживать чиновников, они это 
признают. 

Про иркутские МУПы  
и бардак

У контролирующих организаций полно-
мочий мало. А у нас при проведении про-
цессуальных проверок уголовно-правовыми 
методами их значительно больше. Сейчас 
мы ведем плотную работу по муниципалите-
там. Усть-Илимск был второй территорией. 
Пилотно мы решили до этого посмотреть 

город Иркутск. Здесь ближе разные орга-
ны власти, экспертные и контролирующие 
учреждения. Я был на заседании думы горо-
да Иркутска в ноябре 2014 года, обещал при-
нять меры, что сейчас и делается. Например, 
взять городские МУПы. В администрации 
Иркутска отсутствовало как таковое под-
разделение по контролю за ними. Но любая 
структура может работать эффективно толь-
ко при наличии контроля. В итоге получа-
ется массовая трата муниципальных денег 
непонятно куда.

Вот простой пример. Несколько лет 
назад городские власти решили закупить 
мусорные контейнеры, которые ставятся 
ниже уровня земли. Попробовали. Вещь 
удобная. Однако для их обслуживания 
необходима специальная техника. То есть 
эксплуатирующей организации нужно 
покупать две специализированные маши-
ны вместо одной. Никакая организация на 
увеличение расходов в два раза не пойдет. 
В результате контейнеры стоят, приходят в 
негодность, а попутно еще и были заранее 
заложены деньги на приобретение новых 
таких же контейнеров. Они закупаются, 
устанавливаются, простаивают. Чиновники 
коллегиально принимают это решение, и 
привлечь к ответственности никого невоз-
можно, раз это было коллегиальное реше-
ние. А деньги, выходит, израсходованы 
впустую. Порой мы имеем дело даже не 
со злым умыслом, а с какой-то вопиющей 
бездумностью и бардаком. 

Как бы то ни было, но за два года мы 
побываем во всех городах и районах обла-
сти. Мы реально начали очень плотно рабо-
тать с ГУ МВД, УФСБ и областной властью. 
Наработки у нас есть, и я уверен, что они 
будут реализованы. 

Про детские учреждения 
Еще одно важное направление наших 

проверок касается работы детских учреж-
дений. Как известно, на содержание одного 
ребенка в интернате государство ежемесяч-
но тратит порядка 40 тыс. рублей. Детские 
учреждения должны быть «золотыми». 

А мы при анализе ситуации с самоволь-
ными уходами несовершеннолетних из этих 
учреждений выясняем, что из некоторых 
вообще никто не уходит, а в некоторых на 
одного ребенка приходится два и больше 
ухода в год. Это при одинаковом финанси-
ровании. Когда мы начинаем разбираться, 
то выявляем здесь две вполне устранимые 
проблемы. Первая – у большинства соци-
альных сирот живы родственники, и дети 
хотят их видеть. Там, где налажена система 
общения с родственниками, там нет «бегун-
ков», и наоборот. 

Когда несовершеннолетние добираются 
до места, то живут в подвалах, денег у них 
нет, поэтому занимаются они преступной 
деятельностью, а девочки, даже 12-летние – 
проституцией. 

Вторая причина касается занятости под-
ростков. Заинтересовать какого-нибудь 
13-летнего пацана, по-моему, проще всего 
спортом. А мы что порой видим? На одном 
конце деревни учреждение находится, на 
другом – школа со старым турником. Воз-
можностей для спортивных занятий нет. 
Неужели не хватает денег поставить нор-
мальный турник, повесить «грушу», гантели 
приобрести? 

Мы заметили, что там, где эта работа 
налажена, где есть нормальные физруки, 
мальчики из этих учреждений не убегают. 
Просто нужно организовать спортивные 
занятия с детьми. 

Сейчас мы начали тесно сотрудничать 
с уполномоченным по правам ребенка в 
Иркутской области Светланой Семеновой, 
с правительством области по решению этих 
конкретных вопросов. И есть итоги – коли-
чество самовольных уходов из сиротских 
учреждений за последние полгода снизи-
лось на 38%. Сейчас мы совместно с детским 
омбудсменом анкетируем всех детей в этих 
учреждениях в рамках материалов наших 
проверок. К концу июня результаты иссле-
дований будут готовы. Я готов ознакомить с 
ними общественность. 

Про проверку и планы  
на будущее 

– Сейчас в управлении проводится про-
верка силами центрального аппарата След-
ственного комитета. Это не экстренная, а 
плановая проверка. 17 июня у меня истекает 
двухгодичный контракт. Я не знаю, какие 
будут сделаны выводы. Я офицер – как 
скажет президент России, так и будет. В 
Прибайкалье мне нравится, здесь родилась 
моя мама. И за два года работы в управлении 
сделано немало. 

Например, что касается налогов. У нас 
осенью прошлого года были сформирова-
ны специализированные подразделения, и 
результаты не заставили себя долго ждать. 
За четыре месяца этого года силами управ-
ления государству было возвращено более 
200 млн рублей, что в 10 раз больше по 
сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года.

Думаю, что мы должны возвращать госу-
дарству в целом около миллиарда рублей в 
год. И мы к этому идем. 

Юлия МАМОНТОВА  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Вернуть доверие граждан –  
задача правоохранителей региона

КОНТРОЛЬ

ОНФ: ВЫРУБКА ЛЕСА  
В ВОДООХРАНОЙ ЗОНЕ ИРКУТСКА 
ВЕДЕТСЯ НЕЗАКОННО

Представители рабочей группы Центра общественного монито-
ринга по проблемам экологии и защиты леса регионального отде-
ления Общероссийского народного фронта в Иркутской области 
организовали проверку в поселке Мельничная Падь. Несмотря 
на протесты жителей, в этом населенном пункте ведется вырубка 
прибрежного леса. По итогам рейда «фронтовики» подготовили 
запросы в органы власти и прокуратуру.
Лес расположен во втором поясе зоны санитарной охраны источ-
ника питьевого водоснабжения городов Иркутска и Шелехова. На 
месте представители Народного фронта увидели, что значитель-
ная часть примыкающего к поселку берега Иркутского водохра-
нилища, которую местные жители считали общей, уже застроена 
коттеджами, а в черте поселка водохранилище оказалось недо-
ступным для местных жителей из-за установленных заборов.
– В водоохранной зоне ведутся незаконные вырубки леса. Можно 
утверждать, что прибрежные земли осваиваются через дачные 
некоммерческие товарищества с многочисленными нарушения-
ми законодательства. В частности, постановлением правитель-
ства Иркутской области от 24 января 2011 года эти берега 
отнесены ко второму поясу зоны санитарной охраны источника 
питьевого водоснабжения Иркутска и Шелехова, – отметила акти-
вист ОНФ Юлия Карельченко.
В рабочую группу регионального отделения ОНФ вошел иркут-
ский журналист Георгий Кузнецов. Об увиденном в ходе проверки 
он сообщил в местной прессе, а также в эфире «Радио России». 
– Государственные контрольные и надзорные органы ждут, пока 
кто-то из сознательных граждан напишет официальное заявле-
ние, в котором не побоится указать свое полное имя и адрес, по 
которым, в случае утечки информации, нарушители закона его 
легко найдут, – полагает Георгий Кузнецов. 
Он напомнил случаи, когда активных граждан избивали, а у 
государственных лесных инспекторов поджигали личные авто-
мобили и дома. 
– Пока публикация о нарушениях лесного и иного природоохран-
ного законодательства не будет отправлена в надзорные органы 
официальным письмом, чиновники имеют право делать вид, что 
ничего не видят и ничего не слышат, – сказал журналист.
По фактам, выявленным в ходе общественной проверки, активи-
сты ОНФ подготовили запросы в администрации Иркутского рай-
она, Марковского муниципального образования, частью которого 
является поселок Мельничная Падь, а также в районную про-
куратуру.

Элеонора КЕЗ,  
координатор СМИ регионального исполкома ОНФ Иркутск

ГОСУСЛУГИ

ПФР ЗАПУСТИЛ НОВЫЙ  
ЭЛЕКТРОННЫЙ СЕРВИС

Личный кабинет застрахованного лица размещен на официаль-
ном сайте ПФР www.pfrf.ru, и доступ к нему имеют все пользовате-
ли, прошедшие регистрацию в Единой системе идентификации и 
аутентификации (ЕСИА) или на портале госуслуг. Инструкцию по 
регистрации можно получить у сотрудника клиентской службы.
Уже сегодня все, кто достиг пенсионного возраста и имеет 
регистрацию на портале госуслуг или в ЕСИА, могут восполь-
зоваться данным сервисом и подать заявление на назначение 
пенсии с использованием современных интернет-технологий. 
Пользование «Личным кабинетом застрахованного лица» позво-
лит вам отследить движение своего заявления в ходе его рас- 
смотрения, получить уведомление о наличии в распоряжении 
ПФР сведений о ваших пенсионных правах. В случае отсутствия 
таких сведений ПФР проинформирует вас о необходимости 
предоставления недостающих документов. 
Итог рассмотрения вашего заявления будет направлен в форме 
электронного документа. В случае отказа в назначении пенсии, 
ПФР через «Личный кабинет застрахованного лица» проинфор-
мирует вас о причинах такого отказа.
Пенсионеры, которые уже получают пенсию, могут воспользо-
ваться возможностью подать заявление об изменении способа 
доставки своей пенсии, не выходя из дома. 
Через новый сайт ПФР можно записаться на прием в любую 
клиентскую службу в любом субъекте Российской Федерации, 
сделать предварительный заказ справок и документов.
«Личный кабинет застрахованного лица» позволит гражданам, 
еще не достигшим пенсионного возраста, в режиме реального 
времени узнать о своих уже сформированных пенсионных пра-
вах.
Через кабинет гражданин может узнать о количестве накоплен-
ных пенсионных баллов и длительности стажа, учтенных на его 
индивидуальном счете в ПФР. Это ключевые параметры, влияю-
щие на размер будущей страховой пенсии в соответствии с новой 
пенсионной формулой, которая введена в России с 1 января 
2015 года.
Сервис предоставляет гражданину возможность получить под-
робную информацию о периодах своей трудовой деятельности, 
местах работы, размере начисленных работодателями страховых 
взносов, которой располагает ПФР. Важно отметить, что все пред-
ставленные в Личном кабинете сведения о пенсионных правах 
граждан сформированы на основе данных, которые ПФР получил 
от работодателей. Поэтому, если гражданин считает, что какие-
либо сведения не учтены или учтены не в полном объеме, у него 
появляется возможность заблаговременно обратиться к работо-
дателю для уточнения данных и представить их в ПФР.
Для удобства пользователей предусмотрена функция мгновенно-
го формирования и печати извещения о состоянии индивидуаль-
ного лицевого счета гражданина.
Кроме того, сервис предоставляет информацию о пенсионных 
накоплениях, в том числе данные о добровольных взносах в 
рамках Программы государственного софинансирования пенсии.
В кабинете можно воспользоваться усовершенствованной верси-
ей уже известного всем пенсионного калькулятора. 
С 2015 года калькулятор становится персональным. Основной 
задачей калькулятора по-прежнему является разъяснение поряд-
ка формирования пенсионных прав и расчета страховой пенсии. 
Пенсионный калькулятор состоит из двух блоков. 
Первый – это количество пенсионных баллов, уже начисленных 
гражданину, и продолжительность трудового стажа. В данные 
первого блока можно добавить периоды службы в армии по при-
зыву, отпуска по уходу за ребенком или инвалидом. 
Второй блок – это моделирование. Пользователь должен ука-
зать, сколько лет он собирается работать, служить в армии или 
находиться в отпуске по уходу за ребенком, указать ожидаемую 
зарплату в «ценах 2015 года» до вычета НДФЛ. Калькулятор 
посчитает размер страховой пенсии исходя из уже сформиро-
ванных пенсионных прав и смоделированной ситуации «в ценах 
2015 года» при условии, что количество пенсионных баллов и 
продолжительность стажа будут достаточными для получения 
права на страховую пенсию!

Александра БЕЛКИНА
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Помощь государства 
при открытии 
собственного дела стала 
хорошим подспорьем 
для бизнесменов. 
За шесть лет работы 
областной программы по 
содействию занятости 
населения этой 
поддержкой сумели 
воспользоваться  
7 тыс. начинающих 
предпринимателей. 

В 2015 году на открытие соб-
ственного дела министерство труда и 
занятости Иркутской области наме-
рено предоставить единовременную 
финансовую помощь более 100 без-
работным. 

В 2009 году в Приангарье зара-
ботала ведомственная целевая про-
грамма «Содействие занятости насе-
ления Иркутской области», предус-
матривающая поддержку малого и 
среднего предпринимательства. Ее 
цель – помощь в реализации прав 
граждан на открытие собственно-
го дела. Государство понимает, что 
предприниматели – активная часть 
населения, которая не только сама 
зарабатывает себе на жизнь, но и 
создает рабочие места. 

Как сообщила и.о. министра труда 
и занятости Иркутской области Ната-
лья Воронцова, за годы работы про-
граммы в ней приняли участие 7 тыс. 
молодых предпринимателей, 80% из 
них создали собственный бизнес, 
который сегодня успешно работает. 
Шанс сменить статус безработного 
на предпринимателя есть у каждого. 

– Молодые люди могут обра-
титься в центр занятости по месту 

жительства, где они получат все 
необходимые консультации. Им 
нужна регистрация в качестве инди-
видуального предпринимателя, либо 
участие в обществе с ограниченной 
ответственностью, – пояснила Ната-
лья Воронцова. 

Каждый начинающий бизнесмен 
при наличии зарегистрированного 
предприятия и подробного бизнес-
плана может рассчитывать на полу-
чение 60 тыс. рублей на открытие 
своего дела, регистрацию бизне-
са, изготовление печатей, визиток. 
Кроме того, минтруда оказывает 
юридическую и консультационную 
помощь.

За время работы данной програм-
мы в Приангарье появились фирмы 
по оказанию бытовых услуг, спор-
тивные клубы, ателье по пошиву и 
ремонту одежды, лингвистические 
школы, организации, связанные с 
развитием IT-технологий. Особенно 
это важно для глубинки, отдаленных 

районов, где сфера оказания услуг 
еще только развивается. Предпо-
чтение, по словам и.о. главы мин-
труда, отдается бизнес-проектам, 
связанным с производством и раз-
витием аграрного сектора. За адрес-
ной помощью министерство ведет 
пристальный контроль – выделен-
ные средства должны быть израс-
ходованы согласно бизнес-плану и 
подтверждены соответствующими 
документами. 

Молодой предприниматель Ста-
нислав Шааф в 2012 году восполь-
зовался программой и, получив 
господдержку, открыл собствен-
ный магазин по продаже сувенир-

ной продукции, книг и подарков. 
Кроме этого, удалось организовать 
тематический интернет-магазин. 
Сегодня в новой структуре рабо-
тают четыре сотрудника. Моло-
дой человек рассказал, что окон-
чил ИГУ, работал юристом и очень 
хотел создать свое дело. Оформив 
бизнес-проект, он получил господ-
держку в размере 58 тыс. рублей. 
На средства гранта купил полки, 
стеллажи и компьютер.

– Ниша интересных подарков 
и сувенирной продукции оказа-
лась не такой уж и занятой. Решил 
попробовать себя именно тут. Про-
дукцию моего магазина охотно 
покупают иркутяне и гости города, 
туристы. Пока, конечно, на при-
быль рассчитывать не приходится, 
это дело времени. Но я работаю 
на перспективу, планирую открыть 
еще один магазин, – поделился 
Станислав.

За шесть лет работы программы 
по содействию занятости населения 
ее общие затраты составили 1,5 млрд 
рублей. В 2014 году единовремен-
ную финансовую помощь получили 
также девять граждан с ограничен-
ными возможностями. В 2015 году 
поддержку получат свыше 100 пред-
принимателей.

– 45% тех, кто приходит в центр 
занятости, это молодежь. Именно 
на них рассчитаны программы по 
развитию предпринимательства, – 
пояснила Наталья Воронцова. 

Людмила ШАГУНОВА

ВЫСТАВКА

Капитальный монолитный 
дом с минимумом 
трудозатрат и по очень 
низкой цене теперь не 
только в мечтах. Новую 
технологию представили 
в Сибэкспоцентре на 
традиционной выставке 
строительных материалов, 
оборудования и услуг 
«Байкальская строительная 
неделя», которая сегодня 
завершает работу.  

«Байкальская строительная неделя» 
в этом году побила все свои прежние 
рекорды. В выставке приняли участие 
более 170 компаний из Иркутской обла-
сти, Улан-Удэ, Новосибирска, Хабаров-
ска, Красноярска, Рубцовска, Челябин-
ска, Тольятти, Краснодарского края, 
Санкт-Петербурга, Москвы, а также из 
Китая, Германии и Республики Беларусь. 
Экспозиция заняла два павильона и всю 
открытую площадку Сибэкспоцентра. 

– Выставка стала традиционным и 
значимым событием для деловой жизни 
Приангарья, – отметил на открытии 
заместитель министра строительства, 
дорожного хозяйства Александр Процен-
ко. – «Байкальская строительная неде-
ля» отражает общее состояние отрасли. 
Здесь демонстрируются достижения и 
инновации участников строительного 
рынка, укрепляются деловые связи, что 
особенно важно в условиях сложной эко-
номической ситуации. 

Выставочные стенды пестрили раз-
нообразием современных строительных, 
отделочных и теплоизоляционных мате-
риалов. Среди обычных кирпичей, бруса 
и газобетона можно было встретить 
интересные предложения по удешевле-
нию строительства. Например, техноло-
гия производства деревянных каркасов, 
благодаря которой можно в два раза 

уменьшить затраты на возведение соору-
жений по сравнению с металлическими 
каркасами. Заключается она в особом 
способе прочного и быстрого соедине-
ния деревянных элементов с помощью 
специальных зубчатых пластин из стали. 
Технологию можно применять при стро-
ительстве жилых и промышленных зда-
ний. 

С любопытной разработкой участво-
вал в выставке индивидуальный пред-
приниматель Владимир Коробов. Он 
представил изготовление строительных 
изделий – блоков несъемной опалубки 
из газобетона. Как рассказал бизнесмен, 
разработка довольно проста. Газобетон-
ные блоки устанавливаются без клея и 
раствора на подкладки из лиственницы 
толщиной 10 мм, стягиваются брусками 
и шпильками. Внутрь газобетонной опа-
лубки укладывают арматуру и пенопласт, 
а потом заливают бетоном. Через два-
четыре часа после этого можно снимать 
деревянные крепления и приступать к 
следующему ряду. 

– За счет выверки стен брусками 
получаются идеально ровные поверхно-
сти, поэтому не потребуется ни наруж-
ной, ни внутренней отделки, – отмеча-
ет Владимир Коробов. – Нужна будет 
только изоляционная пропитка, вырав-
нивание швов, шпатлевка и покраска. 
Простота технологии не требует ква-
лифицированных специалистов. Дом в 
два этажа может построить даже один 
человек, которому знакомо, что такое 
уровень и отвес. Еще один плюс – не 
нужно копить деньги. Взял 100 блоков, 
закрепил, забетонировал, и до следую-
щей получки. 

По подсчетам предпринимателя, 
строительство дома на 100 кв. м обойдет-
ся всего в 360 тыс. рублей, плюс 30 тыс. 
рублей за работу привлеченного специ-
алиста. Таким образом, технология, по 
сравнению с любой другой, снижает тру-
дозатраты в пять-десять раз, сроки стро-
ительства – в три-пять раз. 

В рамках выставки также прошли 
презентации новинок в сфере строитель-
ства, мастер-классы по их применению, 
круглые столы, семинары и демонстра-
ции оборудования. Так, 21 мая посети-
тели строительной недели могли увидеть 
в работе станок термической (плазмен-

ной) резки. Эта уникальная машина спо-
собна ажурно раскроить металлические 
и стальные листы. А ее компактность 
позволяет занести оборудование в любое 
помещение через обычную дверь. 

Во втором павильоне ежедневно про-
ходили конкурсы с призами и подар-

ками. Завершится выставка сегодня,  
22 мая, подведением итогов конкурса 
на лучшего экспонента и награждением 
участников.

Елена ПШОНКО  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ПЛАНЫ

До 2017 года в Иркутской 
области планируется 
построить порядка 700 
тыс. кв. м жилья эконом-
класса. В настоящее 
время региональное 
министерство 
строительства, дорожного 
хозяйства вместе с 
муниципальными 
образованиями составляет 
список земельных 
участков. 

Уже отобраны площадки для возве-
дения 185 тыс. «квадратов». Остальные 
необходимо определить до конца 2015 
года, и со следующего начнется непо-
средственное строительство доступного 
жилья. 

Как рассказала и.о. министра стро-
ительства, дорожного хозяйства реги-
она Марина Садовская, в прошлом 
году в рамках госпрограммы «Жилье 
для российской семьи» было заключе-
но трехстороннее соглашение между 
Агентством по ипотечному жилищному 
кредитованию (АИЖК), министерством 
строительства и ЖКХ РФ и правитель-
ством Иркутской области. Согласно 
документу в Приангарье необходимо 
построить 700 тыс. кв. м жилья эконом-
класса до 2017 года. 

– По всей России установлена еди-
ная стоимость квадратного метра жилья 
эконом-класса – 35 тыс. рублей, – 
говорит Марина Садовская. – За под-
ведение инженерной инфраструктуры 
застройщик может рассчитывать на 
компенсацию в размере 4 тыс. рублей за 
1 кв. м. Финансирование будет идти по 

линии АИЖК. Таким образом, для стро-
ителей цена одного «квадрата» составит 
39 тыс. рублей. 

По словам и.о. министра, в насто-
ящее время ведомство ведет работу с 
муниципалитетами по выделению земли 
для реализации проекта. До конца года 
должны быть определены все участки. 
После этого муниципальные образова-
ния проведут голландские аукционы 
на выбор застройщика. Отличие их от 
обычных торгов в снижении цены от 
максимально высокой до максимально 
низкой. С 2016 года начнется непосред-
ственное строительство жилья эконом-
класса. 

На сегодняшний день отобраны 
участки для строительства порядка 185 
тыс. кв. м. Например, в Ангарске выде-
лена земля для возведения 26 тыс. «квад- 
ратов», проведен голландский аукцион 
и определен строитель. Подготовлены 
площадки в Братске, Усть-Илимске, 
Саянске, Зиме и Иркутском районе.   

– Застройщики не очень актив-
но идут в эту программу, – отмети-
ла Марина Садовская. – Дело в том, 
что земля, как правило, не обеспечена 
инженерной инфраструктурой. Поэто-
му мы отбираем участки, которые с 
учетом компенсации за сети уклады-
ваются в критерии программы. Кста-
ти, на выделяемой площадке может 
быть построено жилье не только эко-
ном-класса. Его по программе должно 
быть не менее 10 тыс. «квадратов». 
Остальные квартиры в возведенных 
домах застройщик вправе продавать 
по рыночной цене. Думаю, этот аспект 
заинтересует компании. 

И.о. министра заметила, что эконом-
класс не подразумевает жилье низкого 
качества. В первую очередь это квар-
тиры с чистовой отделкой, чтобы граж-
дане могли заехать и жить. Кроме того, 
в министерстве с начала года создан 
отдел по контролю за качеством строи-
тельства по всем социальным програм-
мам. Его специалисты сейчас проверяют 
жилье, построенное для переселенцев 
из аварийного фонда. В дальнейшем они 

будут следить за качеством возводимых 
домов эконом-класса. 

– Что касается рентабельности, 
сегодня рассматривается открытие 
заводов панельного домостроения на 
территории Иркутской области. Поды-
скиваются технологии, которые могли 
бы повлиять на снижение стоимости 
квадратного метра, – заявила Марина 
Садовская.  

На жилье эконом-класса могут рас-
считывать, прежде всего, многодетные 
семьи, ветераны, инвалиды, переселен-
цы из аварийного фонда, бюджетники 
и другие граждане льготных категорий. 
Списки нуждающихся формируют 
муниципальные образования. 

В целом, по информации Марины 
Садовской, в 2015 году в Иркутской 
области будет построено 800 тыс. кв. м 
жилья. Из них 138 тыс. «квадратов» – 
по программам переселения из аварий-
ного и ветхого жилого фонда. В планах 
также возведение трех школ, две из 
которых (в Заларях и Качуге) будут 
введены в эксплуатацию нынче. Про-
должается работа по строительству и 
приобретению детских садов. Всего 
в этом году предполагается открыть  
14 дошкольных учреждений. Из спор-
тивных объектов будут сданы два бас-
сейна (в Шелехове и Черемхово), уни-
версальный спортивный комплекс в 
Еланцах, реконструирован стадион в 
Кутулике. 

– Оформляются документы на 
введение в эксплуатацию психоневро-
логического интерната в селе Пуляе-
во Тайшетского района, а в Киренске 
будет построен дом культуры, – доба-
вила Марина Садовская. – Минстрой 
активно участвует и в госпрограмме 
устойчивого развития сельских терри-
торий, согласно которой в этом году 
будет введено 17 фельдшерско-акушер-
ских пунктов и девять так называемых 
плоскостных сооружений – уличных 
спортивных площадок. 

Елена ПШОНКО  

Спрос на 
кредитные карты 
падает
ФИНАНСЫ 

Количество кредитных карт, выданных в 2014 
году на территории Приангарья, сократилось 
на 11% по сравнению с предыдущим годом. 
Специалисты Отделения по Иркутской области 
Сибирского главного управления Центробанка 
связывают это в первую очередь с ухудшением 
экономической конъюнктуры.

По информации регионального Отделения Сибирского ГУ Цен-
тробанка, на 1 января текущего года эмиссию и эквайринг платежных 
карт на территории Иркутской области осуществляли 69 кредитных 
организаций. Число их осталось прежним, при этом изменилось соот-
ношение осуществляющих выдачу карт через головные офисы или 
филиалы (их стало меньше) и через внутренние структурные подраз-
деления (на три единицы больше). 

Количество платежных карт, выданных кредитными организаци-
ями в Приангарье в прошлом году, составило 3,5 млн штук. Рост по 
сравнению с 2013-м – 3%. Таким образом, сегодня на одного жите-
ля области приходится 1,5 карты. Однако темпы роста в 2014 году 
изрядно снизились по сравнению с предыдущими годами, когда число 
выданных карт увеличивалось на 12–22%. 

В основном выпускаются дебетовые (расчетные) карты – 86% от 
общего количества. Значительная доля их распространяется в рамках 
зарплатных проектов на предприятиях или же в виде социальных 
карт. Количество же кредитных карт, выданных за 2014 год, уменьши-
лось на 11% и составило 493,4 тыс. штук. Эксперты связывают это с 
ухудшением экономической конъюнктуры.

На сегодняшний день в регионе установлено 3 тыс. 842 банкома-
та, за год их количество увеличилось на 100, в том числе банкоматов, 
позволяющих оплатить товары и услуги (мобильную связь, ком-
мунальные платежи, интернет и т.п.) – на 32. Число электронных 
терминалов возросло на 8,9 тыс. и составило 36 тыс. Как отмечают 
специалисты Центробанка, это связано с увеличением количества 
филиалов кредитных организаций других регионов, осуществляющих 
эквайринг по платежным картам на территории Иркутской области. В 
7,5 раза возросло число электронных терминалов удаленного доступа 
– до 694.

В 2014 году также наблюдалось увеличение количества операций с 
использованием карт по оплате товаров и услуг – на 67%, по снятию 
наличных, наоборот, – небольшое снижение – на 1,3%.  

Елена ПШОНКО 

Технологии дешевого 
домостроения 
Были представлены на  
«Байкальской строительной неделе»

Из безработных –  
в бизнесмены

Бюджетное жилье 
В Приангарье выбирают земли для 
строительства 700 кв. м эконом-класса

Каждый начинающий бизнесмен при наличии 
зарегистрированного предприятия и подробного 
бизнес-плана может рассчитывать на получение 60 тыс. 
рублей на открытие своего дела, регистрацию бизнеса, 
изготовление печатей, визиток. Кроме того, минтруда 
оказывает юридическую и консультационную помощь.

493 
тыс. кредитных карт

выдано в Приангарье в 2014 году.

На выставке 
представили 
экономичную 
технологию 
изготовления 
строительных 
изделий – блоков 
несъемной 
опалубки из 
газобетона
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МУНИЦИПАЛИТЕТ

Нижнеудинский район – это 

двадцать три муниципальных 

образования. Двадцать 

три мира, объединенные 

в одно целое. И у каждого 

из них есть свои традиции 

и достопримечательности, 

свои были и легенды, свои 

проблемы и достижения, 

своя история и, конечно, свои 

жители. Те, кто живет на этой 

земле, и те, кем она жива. В 

этом номере мы расскажем о 

селе Порог.

Для многих жителей Нижнеудин-
ского района Порог – это, прежде 
всего, знаменитые Богатырские пеще-
ры, что расположены в 15 км от села. 
Их две – большая и малая. Обе офи-
циально признаны памятниками при-
роды и подлежат охране. Свое имя 
пещеры получили по названию горы 
Богатырская (потому что похожа на 
шлем богатыря). Многие ошибочно 
думают, что пещеры находятся имен-
но в этой горе. На самом же деле они 
расположены по соседству с нею. Эти 
пещеры – настоящая визитная кар-
точка Порога и предмет гордости его 
жителей. У учеников местной школы 
существует многолетняя традиция – 
ребята выпускного класса обязательно 
должны совершить поход в пещеры, 
чтобы сфотографироваться, вморо-
зить в ледяные сталактиты монетку 
«на удачу» и внести свое имя в книгу 
записей посетителей. Таких книг за 
годы сменилось уже несколько, все 
они передаются на хранение в музей. 
Среди записей много иностранных 
имен, ведь заграничные туристы – не 
редкость в этих местах. О местных 
путешественниках и говорить не при-
ходится: их поток не прекращается 
круглый год. Большая часть, конечно, 
предпочитает лето. Туристы сплавля-
ются по реке на лодке или доезжают от 
Порога до противоположного от пещер 
берега Уды на уазиках, а там, восполь-
зовавшись услугами местного лодочни-
ка, который за небольшую плату пере-
возит путешественников через реку, 
добираются до этих мест.

«Сказочные» владения 

В Пороге много красивых усадеб. 
Но этот дом выделяется среди других, 
напоминая сказочный «пряничный 
домик». Он весь в украшениях, зави-

тушках и искусной резьбе. А живет 
здесь не сказочная принцесса из вол-
шебной сказки, а чета супругов Руса-
новых. Лев Николаевич, или «почти 
граф Толстой», как называет мужа 
супруга Людмила Васильевна, работал 
до выхода на пенсию в лесничестве, 
сама же хозяйка – в прошлом препо-
даватель иностранных языков. Откуда 
и как пришло к ним увлечение приуса-
дебным дизайном, сейчас, наверное, 
уже не вспомнят. Но все то, во что 
это увлечение вылилось, может уви-
деть каждый – это нарядные ворота, 
дорожка во дворе из дикого камня, 
ажурная беседка, резные карнизы и 
наличники, скульптуры, поделки. Но 
это только «верхушка айсберга», а 
главное в том, что Лев и Людмила Руса-
новы умеют видеть красоту, умеют ее 
делать и щедро делятся этой красотой с 
другими. Это их жизненное кредо.

Его призвание – 

людей лечить

Главный врач Порогской участко-
вой больницы Василий Трепалин – 
педиатр по образованию. Хотя он давно 
уже стал настоящим профессионалом 
во многих отраслях медицины. Жизнь 
заставила. Ведь возглавляет Василий 
Васильевич Порогскую медицину без 
малого 30 лет. Больница обслуживает 
население не только Порогской, но и 
Чеховской, и Солонецкой территорий. 
Это огромная площадь, разделенная 
Удой, где более десятка разбросанных 
на многие километры населенных пунк-
тов и сотни людей. Приехал Василий 
Васильевич в эти края еще в далеком 
1980 году, после окончания Барнауль-
ского медицинского института по рас-
пределению. А отработав здесь обя-

зательные несколько лет, прикипел 
душой к местному краю и людям, да 
так и остался здесь жить и работать. 
Повезло Василию Васильевичу в свое 
время с наставником. Его учителем 
был легенда Нижнеудинской медици-
ны, выдающийся хирург Казбек Чер-
джиев, который возглавлял в прежние 
времена Порогскую больницу, он и 
стал для доктора Трепалина настоя-
щим крестным отцом в этой нелегкой, 
но благородной профессии – людей 
лечить.

Почтальон на деревне – 

должность почетная

Он письма, газеты и пенсии доста-
вит, да и свежими новостями с одно-
сельчанами завсегда поделится. Ведь 
бывать сельскому почтальону прихо-

дится не только во всех деревнях окру-
ги, но и почти в каждом доме. Отто-
го деревенские почтальоны и людей 
всех поименно, пофамильно знают, и 
о деревенских делах-событиях осве-
домлены лучше всех, словно они – 
живая, деревенская энциклопедия. В 
Пороге почтальонов два – Жанна 
Мингалева и Светлана Мельник. И 
хотя писем и газет народ деревен-
ский, не в пример прежнему, сейчас 
меньше выписывает, зато раскиданы 
эти адресаты по огромной террито-
рии. Вот и приходится почтальонам 
постоянно быть в пути, в любое время 
года и в любую погоду. 

Ну, а само Порогское почтовое 
отделение, которым руководит симпа-
тичная женщина – настоящий про-
фессионал своего дела Людмила Само-
хина, это настоящий деревенский 
информационный центр. Ведь поми-
мо дел почтовых, здесь и магазинчик 
небольшой есть, и, что особенно важно 
при отсутствии сотовой связи, есть 
интернет. Здание ОПС не новое, сна-
ружи, может, и неказистое. Зато вну-
три чистенько, уютно, вполне совре-
менно и комфортабельно, а все потому, 
что работают тут люди душевные, чут-
кие и знающие. И тянутся сюда одно-
сельчане в любое время за новостями 
и покупками, а то и просто за теплым 
словом или советом.

Молодая семья

– Сейчас дети мечтают уехать из 
деревни. А я, наоборот, всегда знала, 
что выучусь и непременно вернусь 
домой, – говорит Евгения Лавренова. 

Так и вышло. После окончания 
Тулунского педколледжа молодая учи-
тельница рисования приехала препо-
давать в родную школу. Сама Женя 
родом из Привольного, муж Сергей 
– из Порога. И переезжать никуда 
молодая семья не собирается. 

Уже четвертый год под руковод-
ством своей любимой Евгении Юрьев-
ны местные ребятишки постигают азы 
цветоведения, композиции и живопи-
си, а с недавнего времени еще и техни-
ку батика. Но не только художествен-
ному ремеслу учит порогских детей 
молодая учительница. Она прививает 
им любовь к родному селу и красивей-
шей природе, которую сама обожает с 
детства.

Порогско-скандинавские 

ходуны

В последнее время среди жителей 
Порога стала популярна скандинав-
ская ходьба. Появился этот вид спорта 
в селе с легкой руки Людмилы Крав-
цовой. Узнав о пользе скандинавской 
ходьбы, она изучила ее технику и при-

влекла к занятиям односельчан. В янва-
ре нынешнего года группа ходунов 
отметила первый год занятий. Людми-
ла Кравцова, будучи не только спорт-
сменкой, но и искусной рукодельни-
цей, в подарок для всей группы связала 
фигурки спортсменок.

Скандинавской ходьбой в Пороге 
сегодня занимается более 20 человек. 
Как рассказала председатель вете-
ранской первички Алиса Крупенева, 
спортсмены, объединившись в группы 
по четыре-пять человек, ежедневно по 
часу ходят, независимо от погоды. На 
лето все уже запаслись дождевиками 
и калошами. 

– Очень важно ходить именно с 
палками, – поясняют спортсмены, 
– только в этом случае работают 
мышцы рук и плеч. Это вообще очень 
эффективный вид спорта. У нас все, 
кто занимается, стали чувствовать 
себя лучше. 

Полезную привычку порогских 
жителей переняли в Кушуне и Солон-
цах. Там с недавнего времени тоже 
организованы группы скандинавской 
ходьбы.

Встретимся на берегу, 

у пирса

Если вам доводилось проезжать 
через Порог, то на его центральной 
улице вы наверняка видели указатель 
«Пирс». Заинтересовались этим ука-
зателем и мы. И вот глава Порогской 
администрации Людмила Бочарникова 
сделала для нас небольшую экскурсию 
по берегам Уды. 

Пирсом в Пороге называют места 
на берегу, где пожарные автомобили 
могут заправляться водой прямо из 
реки, а вот рисовавшихся в нашем 
воображении монументальных соо-
ружений для пристани речных судов 
мы не увидели. Зато на берегу, как 
выброшенный на сушу кит, лежит 
остов парома, что плавал когда-то 
от Порога на ту, заречную, сторону. 
Он давно уже пришел в негодность. 
Сейчас на тот берег можно добрать-
ся по кладкам – деревянному тро-
туару через всю реку. Летом можно 
добраться на лодке. Но в межсезонье, 
весной и осенью, жители Привольно-
го и Пушкинского отрезаны от Поро-
га начисто. 

А само слово «пирс» в Пороге при-
жилось. Ведь берега реки – всегда 
излюбленные места для встреч и сви-
даний у молодежи. Многие романти-
ческие истории в поселке начались с 
того, что кто-то кому-то сказал: «Встре-
тимся на берегу, у пирса».

Сергей ИВАНОВ, 

Анастасия СЕМЕНЮК

Фото авторов

В краю Богатырских пещер

СОБЫТИЕ

В поселке Центральный Хазан 

Зиминского района после 

капитального ремонта открылась 

участковая больница. Она 

рассчитана на 10–15 коек 

круглосуточного пребывания, 

функционирует дневной 

стационар, а также массажный 

и физиопроцедурный кабинеты. 

Медицинскую помощь здесь 

получают жители близлежащих 

деревень: Урункуя, Борового, 

Трактового, Покровки.

Завершение любого ремонта – само по себе 
событие. Но в этом случае открытием лечебно-
го учреждения ознаменовался финал практически 
трехлетней эпопеи. Три года назад Хазанская боль-
ница вошла в федеральную программу «Модерни-
зации здравоохранения». До сентября 2013 года 
здесь был частично сделан наружный ремонт. 
Потом программа завершилась, а неиспользован-
ные средства распределили по другим учрежде-
ниям. Также в 2013 году произошло объединение 
районного и городского здравоохранения в единую 
структуру. На этом капитальный ремонт больницы 
«завис». Зиминская городская больница судилась с 
недобросовестными подрядчиками, которым день-
ги за выполненные объемы были выплачены. Но 
цель продолжала оставаться приоритетной. Мест-
ным властям и здравоохранению пришлось много 
работать с областью по выделению финансирова-
ния на окончание капитального ремонта.

– Здесь нужно отметить усилия районной 
администрации, – вспоминает главный врач 
Зиминской городской больницы Ирина Стельмах. 
– Без их заинтересованности и весомых аргу-
ментов ничего бы не получилось. Немалую лепту 
внесли и депутаты районной думы. Анатолий Ива-
нович Безбах несколько раз лично ездил на прием 
к губернатору хлопотать о выделении денег на 
окончание ремонта.

Совместными усилиями цели добились – день-
ги были выделены. Это произошло в октябре 2014 
года. В силу вступила обычная в этих случаях про-
цедура – выставление заказа на аукцион. Таким 
образом, подрядчик на объекте появился только 
в декабре 2014 года. На окончание ремонта отво-
дился один месяц, что совершенно нереально для 
строительных работ. 

Подряд выиграла Зиминская СПМК – предпри-
ятие с историей и весьма приличной репутацией. 

– Участвуя в аукционе, – рассказывает гене-
ральный директор СПМК Татьяна Суханова, – мы 
знали, на что идем. А еще заняться им меня попро-
сили депутаты районной думы. Конкурс выиграли. 
Остаточная сметная стоимость подряда составила 
5 млн 139 тыс. рублей. Хазанская больница – 
очень сложный объект, долгострой. Переделы-
вать всегда сложнее, чем строить. В один месяц 
сдать его немыслимо, строительные технологии не 
позволяют. В сроки мы не уложились, но я доволь-
на тем, что получилось. Стройку ведь посещали не 
только контролирующие органы, буквально каж-
дый день приходили хазанские жители, в основ-
ном пенсионеры, интересовались ходом ремонта. 
Мы с коллективом старались, чтобы нас вспоми-
нали только добрым словом.

Хазанская больница – по статусу участковая, 
терапевтического профиля, рассчитанная на 10, в 
перспективе 15 круглосуточных коек. Коллектив 
больницы – 22 человека. Здесь, как и прежде, до 
и во время ремонта, будет функционировать днев-
ной стационар, а также массажный и физиопроце-
дурный кабинеты. Имеется в лечебном учрежде-
нии и свой пищеблок, оборудование для которого 
полностью приобрел предприниматель Сергей 
Костюков, постоянный спонсор Хазанского муни-
ципального образования. 

– Больница в Центральном Хазане – очень 
нужная, – комментирует Ирина Стельмах. – Из 
города мы сюда добираемся за семь–десять минут 
по весьма приличной дороге. Легко добраться и из 
близлежащих деревень: Урункуя, Борового, Трак-
тового. Даже жители Покровки заявили о том, что 
желают здесь лечиться. К сожалению, в Хазане 
нет доктора. Но мы заключили договор с интер-
ном. В августе он заканчивает обучение и должен 
приступить к работе. В ожидании постоянного 
врача мы организовали выездной прием городско-
го терапевта два раза в неделю.

Ольга Панова, заведующая Хазанской участко-
вой больницей, рада окончанию ремонта:

– Коллектив у нас дружный, преданный делу. 
Это кадры старой закалки. Когда ремонт подхо-
дил к завершению, мы принимали и обслуживали 
пациентов в дневном стационаре и параллель-
но наводили порядок в помещениях, готовили к 
сдаче. Но еще больше я рада за наших пациен-
тов – работает 10 круглосуточных коек, лечение 
люди будут получать в полном объеме. 

Внешне Хазанская больница небольшая. Но 
это обманчивое впечатление. На самом деле она 
просторна и вмещает все необходимые службы 
и помещения. В палатах пока оборудовано по два 

места. По информации Ирины Стельмах, в 2016 
году, согласно областной программе, в Хазане пла-
нируется создать палату паллиативной помощи. 
Если будет нужда, то и социальные койки.

Завершение капитального ремонта и открытие 
участковой больницы в Центральном Хазане – 
яркий пример того, как общими усилиями можно 
взять такую, казалось бы, неприступную высоту. 
Это и усилия районных властей, и администрации 
Хазанского МО, и участие депутатов районной 
думы, здоровое честолюбие и ответственность 
подрядчика, «подхватившего» долгострой, нерав-
нодушие коммерсантов, т.е. социальная ответ-
ственность бизнеса. 

Елена ХОРОШКОВА

СОЦПОЛИТИКА

В информационном центре 

районной библиотеки поселка 

Мама недавно открылся 

кружок «С компьютером 

на «ты» для обучения 

пенсионеров компьютерной 

грамотности. 

– На дворе – компьютерный век: в 
больнице электронная запись на прием, 
в банке платежи принимаются через тер-
минал, в магазине обслуживают по безна-
личному расчету с помощью пластиковых 
карт. Чтобы наши пенсионеры шли в ногу 
со временем, мы обучаем их компьютер-
ным навыкам, азам пользования интер-
нетом. От желающих нет отбоя, в насто-
ящее время запись в кружок прекращена 
до сентября, потому что уже проходит 
обучение более 30 человек, – расска-
зывает директор Центральной районной 
библиотеки Ирина Ладыженская. 

Открытие курсов компьютерной гра-
мотности для пенсионеров в библиотеке 
планировалось давно. Это социальный 
проект, направленный, прежде всего, на 
повышение активности пожилых людей в 
современном обществе. Мамчане живут 
на расстоянии тысячи километров от 
областного центра, авиабилет до Иркут-
ска в обе стороны стоит 15 тыс. рублей. 
Съездить к родственникам или к детям, 
которые живут на большой земле, может 
позволить себе далеко не каждый. В усло-
виях изолированности от внешнего мира 
для них становятся бесценными возмож-
ности сети интернет. 

Например, пенсионерка Анна Федо-
ровна Клец посещает кружок для того, 
чтобы научиться без посторонней помо-
щи выходить в интернет для общения с 
одноклассниками:

– Мне дети подарили ноутбук еще 
год назад, сын со мной позанимался, я все 

записала, а когда он ушел, поняла, что не 
знаю даже, как его выключить.

Ника Николаевна Сталькова – пред-
седатель Союза пенсионеров в Мамско-
Чуйском районе, пришла на курсы ком-
пьютерной грамотности, чтобы расши-
рить свои знания и навыки работы на 
персональном компьютере:

– В настоящее время я работаю над 
родословной, набираю собранную инфор-
мацию. С помощью занятий в кружке 
уже научилась обрабатывать текст, встав-
лять фото, чтобы текст «не разбегался» по 
листу, а обтекал иллюстрацию.

Приобщение пожилых жителей 
поселка Мама к новым технологиям стало 
возможным благодаря реализации долго-
срочной целевой программы «Публичные 
центры правовой, деловой и социально 
значимой информации центральных рай-
онных библиотек Иркутской области». В 
ее рамках для центральной библиотеки 
Мамско-Чуйского района была закупле-
на новая оргтехника, специализирован-
ная мебель. Также был разработан сайт 
библиотеки, приобретено программное 
обеспечение. И конечно, самым серьез-
ным по значимости и финансовым влива-
ниям стал переезд учреждения из ветхого 
деревянного здания в кирпичное, отре-
монтированное в соответствии с совре-
менными требованиями. 

– Возраст участников нашего кружка 
– от 50 лет, самой старшей ученице 75 
лет, – рассказывает библиотекарь и пре-
подаватель Татьяна Шпак. – Я разделила 
своих учеников на группы по способ-
ностям, то есть кто-то быстрее осваива-
ет программу, для других удобнее, когда 
мы чаще возвращаемся к пройденному 
материалу. Но в любом случае я всегда 
вместе с ними радуюсь, когда у них что-
то получается. Невозможно оставаться 
равнодушным, когда импозантный ста-
ричок начинает подпрыгивать и размахи-
вать распечатанной бумажкой, или когда 
дама хлопает в ладоши оттого, что смогла 
в текст вставить фото своего правнука. 

Евгения КАРАСОВА 

Пенсионеры севера 
с компьютером на «ты»

В Центральном Хазане 
открылась участковая больница 

Хазанская больница – по ста-

тусу участковая, терапевтиче-

ского профиля, рассчитанная 

на 10, в перспективе 15 кру-

глосуточных коек. Коллектив 

больницы – 22 человека. Здесь, 

как и прежде, до и во время 

ремонта, будет функциони-

ровать дневной стационар, а 

также массажный и физиопро-

цедурный кабинеты.

Молодой педагог 

Евгения Лавренова

Усадьба супругов 

Русановых
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СИТУАЦИЯ

Вблизи Иркутска 
пожары угрожают 
дачным товариществам. 
Население активно 
выходит на борьбу с 
огненной стихией.

Вдоль Мельниковского тракта в 
пяти–шести километрах от Иркутска 
клубится дым. Подобраться к очагу 
пожарища непросто. Пару раз мы упи-
раемся в тупики садоводческих това-
риществ, еще раз выезжаем к болоту, 
где огня не наблюдается. Зато мы здесь 
встречаем сотрудника лесной охраны.

– Мы в резерве, меня пока отпра-
вили сюда на случай ухудшения ситу-
ации. А наши сейчас работают чуть 
ближе к Иркутску, – пояснил пожар-
ный.

Наконец-то находим дорогу практи-
чески к эпицентру одного из пожаров. 
Горит трава у садоводства «Светлое». 
На окраине сотрудники пожарной 
охраны МЧС наполняют свои ранцы 
водой и уходят в зону задымленно-
сти. Следом – с десяток гражданских, 
вооруженных лопатами и сосновыми 
ветками.

– Мы приехали с работы, нас 
вызвал председатель садоводства, ска-
зал, что садоводство может загореться, 
– поясняет пожарное ополчение.

На самом подходе к огню случает-
ся порыв ветра, и площадь возгорания 
резко увеличивается. Дачникам не до 
интервью, они бросаются тушить стре-
мительно распространяющийся огонь. 
До ближайшего строения метров 200, 
не больше. Через 20 минут огонь лока-
лизован, и ему не дают распростра-
ниться.

– Эх, попить бы, – говорит, выбира-
ясь из клубов дыма, один из садоводов.

– Так вот же у вас канистры с 
водой стоят?

– Это техническая, не рискуем.
Местные уверены, что пожар обра-

зовался по вине человека: или кто-то 
выехал на пикник, или банально из-за 
непотушенного окурка.

– Дня три уже горит – то в одном, 
то в другом месте. Ну не само же оно 
разгорается? В прошлом году, правда, 
не было пожаров, а в этом – насто-
ящая диверсия какая-то. Вот вышли 
всем миром, сегодня потушим, но не 
знаем, чего завтра ждать, – сетует 
Валерий Максимов.

Вскоре подъезжает машина лесной 
охраны, которая гарантированно лик-
видирует пожар. Садоводство «Свет-
лое» спасено.

– Мы, конечно, и опашку терри-
тории сделали, но лучше победить 
огонь на подступах, зачем он нам перед 
самым садоводством, – доволен еще 
один садовод Николай Кочетов.

Всего же 20 мая в регионе действо-
вало 10 пожаров на площади 106,5 га, 
из них шесть – в Иркутском райо-
не, остальные бушевали в Боханском, 
Зиминском, Качугском и Шелеховском 
районах.

Пожарные напоминают, на тер-
ритории Иркутской области до 10 
июня действует особый противопо-
жарный режим. Запрещено разве-
дение костров и выжигание сухой 
растительности, сжигание хвороста 
на территориях поселений и город-
ских округов, садоводческих, огород-
нических и дачных некоммерческих 
объединений граждан, предприяти-
ях, полосах отвода линий электропе-

редачи, железных и автомобильных 
дорог, в лесах. В случае несоблюдения 
запрета жителям придется заплатить 
штраф до четырех тыс. рублей, долж-
ностным лицам – от 15 до 30 тыс., 
юридическим – от 400 до 500 тыс. 
рублей.

Иван МАМОНТОВ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Подразделения МЧС и пожарное 
ополчение спасают садоводства

АКЦИЯ

На месте старой гари 
возле поселка Усть-Балей 
вырастет новый лес, и все 
благодаря стараниям более 
400 иркутских волонтеров. 
Школьники и студенты, 
представители правительства 
и Заксобрания, сотрудники 
правоохранительных  
органов и общественники  
16 мая приняли участие  
в акции «Всероссийский день 
посадки леса». В течение 
нескольких часов они  
высадили в Гороховском 
лесничестве более 40 тыс. 
саженцев ангарской сосны, 
приурочив мероприятие к 
юбилею Победы. 

В череде лесных пожаров, бесконечных и 
чаще всего незаконных рубок в нашей иркутской 
тайге тема лесовосстановления в последние годы 
звучит как-то скромно. При этом чем ближе к 
задыхающимся в дымке городам, тем сильнее 
покрыта лесная карта белыми пятнами, тем боль-
ше проплешин на густой когда-то таежной шеве-
люре. Одна из таких в 2009 году образовалась 
неподалеку от Иркутска в районе Усть-Балея. 
Топором и огнем прошелся по площади более чем 
40 гектаров человек, оставив после себя пустошь. 
И вот пришло время наполнить ее новой жизнью. 

В субботу к Усть-Балею потянулись из горо-
да машины и автобусы с добровольцами, кото-

рые решили свой выходной день посвятить 
благому делу лесовосстановления. 

– Акция «Всероссийский день посадки 
леса» призвана объединить разные группы 
людей в едином порыве, в стремлении защи-
тить природу, сохранить наши леса. Леса – 
восполняемое богатство, но если человек не 
приложит усилия для этого, мы потеряем это 
богатство, – сказал перед началом акции 
министр природных ресурсов и экологии 
Иркутской области Олег Кравчук и отправился 
на выделенную правительству деляну высажи-
вать деревья. 

По соседству лесопосадкой занимались 
депутаты Законодательного Собрания Прибай-
калья. На пару минут отвлекаю от работы пред-

седателя комитета по законодательству о при-
родопользовании, экологии и сельском хозяй-
стве Кузьму Алдарова:

– Здесь сегодня и я, и заместитель пред-
седателя комитета, и помощники. От жителей 
области, от природопользователей к нам посту-
пает немало жалоб на то, что вырубаются леса, 
что зверя становится все меньше. Мы активно 
пытаемся исправить ситуацию и своим приме-
ром вдохновить жителей территорий организо-
вывать подобные акции. 

Как выяснилось, процесс высадки саженцев 
не так уж прост. Предварительно по полю про-
ехал мульчир. Он подготовил участок, вспахав в 
твердой глинистой земле борозды и измельчив 
неубранные после санрубки остатки сгоревших 
пней. 

Как объяснил врио руководителя региональ-
ного агентства лесного хозяйства Сергей Тара-
сюк, высаженные сегодня крохотные ангар-
ские сосенки вытянутся в подобие леса лет 
через 20, а полноценный сосновый бор встанет 
здесь во всей красе только во второй половине 
столетия. 

Среди сотен участвующих в акции людей 
мало кто имеет профессиональный опыт посад-
ки ангарской сосны. Для этого и ходят по полю 
инструкторы по лесному хозяйству. Студент 
Иркутского государственного аграрного уни-
верситета Максим Бубнов терпеливо объясняет 
нюансы всего процесса ребятам из детского 
экологического театра «Изюминка» школьного 
лесничества «Багульник». 

Сначала узкой штыковой лопатой, имену-
емой мечом Колесова, делается углубление 
в почве, затем в него помещается маленький 
росток сосны с аккуратно расправленным кор-
нем. После земля вокруг саженца уплотняется 
так, чтобы сосенку нельзя было вытянуть из 
земли.

Юные лесничие быстро приноравливаются 
к новому делу.

– Наши ребята готовятся стать юными 
исследователями природы. Они занимаются на 
станции юных натуралистов, участвуют в раз-
ных экологических акциях, флеш-мобах, ведут 

агитационную работу, а для того, чтобы учить 
людей бороться с лесным пожаром или выса-
живать лес, нужно научиться правильно делать 
это самому, – уверена руководитель детского 
экологического театра «Изюминка» Людмила 
Апанасевич. 

С этой точкой зрения согласен и Западно-
Байкальский межрайонный природоохранный 
прокурор Алексей Калинин: 

– Этим мероприятием сегодня органи-
заторы из агентства лесного хозяйства сами 
показывают пример того, как проводить лесо-
восстановление. Мы этот процесс держим на 
контроле. 

– И какие нарушения выявляете чаще 
всего, – не праздно интересуюсь у прокурора. 

–Лесовосстановление – дорогостоящая и 
трудоемкая процедура: перед высадкой тре-
буется очистить лесной массив от древесных 
остатков, должным образом провести рыхление 
почвы, высадку саженцев, их приживаемость 
должна быть не ниже 85%. Лесопользовате-
ли далеко не всегда выполняют утвержденные 
планы, надеясь, что из-за труднодоступности 
территорий никто не проконтролирует. Мы 
выяснили это как раз в ходе проверок, выез-
жая на места. К нарушителям принимались 
меры, включая подачу исковых заявлений. И 
эта работа продолжается, – подчеркнул Алек-
сей Калинин. 

Делегация надзорного ведомства на этом 
мероприятии была одной из самых много-
численных. В их числе были также студенты 
и преподаватели Иркутского юридического 
института – филиала Академии Генераль-
ной прокуратуры Российской Федерации, 
где действует свой экологический клуб, а 
также коллеги наших прокуроров из других 
регионов. 

– В эту минуту проходит аналогичное 
мероприятие в Республике Алтай, где участву-
ют мои сотрудники. Я же нахожусь в Иркутске 
в академии Генпрокуратуры на стажировке и 
не могу пропустить такое событие. Я рад внести 
свой вклад в восстановление лесов Иркутской 
области и со своими коллегами побывать на 

этом интересном мероприятии. Тем более про-
блемы у наших регионов общие – пожары, 
незаконные рубки. Но у нас на Алтае выса-
живать лес сложнее – ландшафт горный, и с 
учетом труднодоступности у нас стараются вос-
станавливать в первую очередь главное богат-
ство нашей реликтовой тайги – кедрачи, – 
пояснил Горно-Алтайский межрайонный при-
родоохранный прокурор Вячеслав Красилов и, 
посоветовав отложить на время диктофон и 
фотоаппарат, строгим голосом призвал журна-
листа заняться «собственно делом» – то есть 
высадкой саженцев. 

Сразу скажу, что поработать исключитель-
но «для картинки» и фото в соцсетях под 
контролем природоохранного прокурора не 
получилось. Пришлось на совесть потрудить-
ся не один час, периодически обсуждая, где 
лучше природа – на Алтае или на Байкале. 
Когда длиннющий ряд из маленьких сосе-
нок выстроился за нами – мы сошлись на 
ничьей. Природа прекрасна везде. Главное – 
ее сохранять. 

В этот день, 16 мая, в разных районах При-
байкалья к этому благородному делу примкнуло 
более полутора тысяч человек. Все вместе мы 
посадили 185 тыс. сосен. 

Юлия МАМОНТОВА  
Фото автора 

Лес Победы 
Вблизи Иркутска волонтеры высадили саженцы ангарской сосны 

185 
тыс. сосен

высадили в Иркутской области  
во Всемирный день посадки леса.
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Газета «Областная» продолжает  совместный 

проект с Законодательным Собранием, 

посвященный реализации государственной 

национальной Стратегии действий в 

интересах детей. В рубрике речь идет о делах, 

которые направлены на улучшение жизни 

будущих поколений. Неважно, исходят они от 

государства, бизнеса, простых граждан или 

общественных организаций, главное, чтобы они 

работали в интересах детей. 

В интересах детей

Перед встречей с тяжело больным 
ребенком любому взрослому, даже 
незнакомому с ним лично, тоже ста-
новится нелегко на душе. Вот и мы, 
отправляясь 12 мая в Шелехов, готови-
лись к трудным разговорам и гнетущей 
атмосфере. Но все было по-другому. 
Надежда, веселье, позитив и огром-
ная жажда жизни – не хватит слов, 
чтобы описать состояние ребят, кото-
рые проходят в эти дни реабилитацию 
в отделении круглосуточного и днев-
ного пребывания Реабилитационного 
центра для детей и подростков с огра-
ниченными возможностями. И только 
песня «Прекрасное далеко, не будь ко 
мне жестоко» в исполнении двух сим-
патичных девчушек с бантами больно 
царапнула сердца взрослых. 

Для всех маленьких пациентов 
оздоровительной смены жестоким 
было прошлое. Жительнице поселка 
Белореченский Усольского района, 
малышке Соне, диагноз «нейробласто-
ма надпочечника» был поставлен еще 
на первом году жизни. Долгие меся-
цы она провела в больницах, выдержа-
ла две операции, включая пересадку 
костного мозга в Москве, прошла все 
тяготы химиотерапии. Сегодня – это 
красивый, активный, любознательный 
ребенок. В день нашего приезда трех-
летняя Сонечка вместе со своей мамой 
Натальей Елизовой занималась в изо-
студии изготовлением бумажной овеч-
ки. 

– Когда мы только зашли в центр, 
она сначала боялась, особенно незна-
комых людей в белых халатах, – взды-
хает Наталья. – Но потом просто рас-
крылась, бегает, танцует, с удоволь-
ствием занимается. Занятия проходят 
с логопедом и дефектологом. Соня 
после всего перенесенного пока еще 
не очень много говорит, но за несколь-

ко дней пребывания в этом центре она 
выучила несколько новых слов. Это 
такой прогресс. Да и нам, мамам и 
бабушкам, тоже очень полезной оказа-
лась эта смена. 

Когда в региональном правитель-
стве возникла идея проведения такой 
специализированной смены, казалось, 
что туда выстроится очередь, ведь в 
Прибайкалье больше 200 детей являют-
ся инвалидами из-за онкологических 
заболеваний. Однако на самом деле 
взрослых пришлось долго уговаривать. 
И это несмотря на то, что все услуги 
здесь оказываются бесплатно. Кто-то 
считал, что подобное оздоровление 
лучше проводить в Москве, кто-то про-
сто боялся подвергнуть ребенка лиш-
ним нагрузкам. 

– На самом деле многим ребя-
там запрещены определенные меди-
цинские процедуры. Но часть все же 
разрешена – это и соляная шахта, и 
фитотерапия, и некоторые ванны. К 
тому же каждый процедурный лист 
был согласован с главным онкологом. 
То есть на каждого ребенка были полу-
чены индивидуальные рекомендации, 
– поясняет директор областного Реа-
билитационного центра для детей и 
подростков с ограниченными возмож-
ностями Татьяна Семейкина. 

Индивидуально-личностный и диф-
ференцированный поход к каждому 
ребенку в этом центре является одним 
из важных факторов реабилитации. С 
момента открытия учреждения в 2000 
году ее здесь прошли более 25 тыс. 
детей-инвалидов с различными забо-
леваниями. Эффективность оздорови-
тельных программ достигает 85–86%, 
а это значит, что здесь внедряются пра-
вильные технологии. 

Нам показали современное меди-
цинское оборудование, различные 

тренажеры. Но дело не только в тех-
нике. Инновации применяются даже в 
работе вроде бы вторичных для сана-
торного лечения творческих мастер-
ских. Например, преподаватель изо-
студии Ирина Мушакова разработала 
ряд авторских техник, включая сим-

биоз песко- и цветотерапии, который 
не только помогает ребенку сосредо-
точиться и успокоиться, но и улучшить 
состояние здоровья. Положительно 
влияет на ребят и общение с животны-
ми в миниатюрном контактном зоопар-
ке. Занимаются с детьми и родителями 

психологи. Ведь внутренний настрой 
человека, который борется с серьез-
нейшей болезнью, не менее важен, чем 
операции и лекарства. 

– Проблемы разные, и родители 
приходят к нам на разных этапах забо-
левания ребенка. Чаще всего особен-
но серьезная поддержка требуется в 
самом начале, когда только становится 
известным диагноз. Но бывает, что в 
ходе лечения нет положительной дина-
мики, и родители опускают руки. В 
этот момент тоже крайне важна психо-
логическая помощь. Необходимо найти 
сильные стороны ребенка, обратить на 
них внимание взрослых, чтобы можно 
было определить зону ближайшего раз-
вития и дать ребенку движение. Порой 
в итоге мы получаем такую серьезную 
динамику, что гордимся тем, что поми-
мо врачей тоже причастны к ней, – 
рассказывает педагог-психолог центра 
Елена Александрова. 

На встрече с и.о. заместителя губер-
натора Валентиной Вобликовой и и.о. 
министра социального развития, опеки 
и попечительства Иркутской области 
Владимиром Родионовым родители 
детей-инвалидов признались, что не 
ожидали, насколько действенной ока-
жется программа реабилитации. При-
чем не меньше детей нуждались в ней 
и взрослые, которые годами делили 
вместе со своим ребенком весь ужас и 
боль страшного заболевания. 

– Здесь наши детки повеселели, 
им интересно общение, ведь столько 
времени они провели в больничных 
палатах. Моя дочка расцвела, у нее 
даже бледность прошла. Мы обменя-
лись телефонами друг с другом, будем 
рассказывать об этой смене другим 
родителям, у которых ребятишки боле-
ют. Здесь очень хорошо, очень внима-
тельный и добрый персонал, – говори-
ла на встрече одна из матерей. 

Представители регионального пра-
вительства спрашивали, какие пред-
ложения есть у пациентов центра по 
организации программы оздоровления 
онкобольных детей в будущем. Родите-
ли попросили проводить больше про-
гулок, а чтобы солнечная радиация не 
особенно вредила, смену решено пере-
двинуть с мая на мартовские канику-
лы. Тем более ребятам предстоит под-
тянуться по учебе. Они и так многое 
пропустили, пока вели бой с раком. 
Теперь пришла пора возвращаться в 
строй здоровых и беззаботных детей. 

Юлия МАМОНТОВА 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

КОНКУРС 

Пять многодетных семей приняли 

участие в областном конкурсе 

«Семейный альбом». Каждая из 

них была признана победителем 

в одной из пяти номинаций – 

самая творческая, дружная, яркая, 

веселая и музыкальная семья. 

Мероприятие проходило в рамках 

ежегодной выставки «Мир семьи. 

Страна детства».

– Подобные конкурсы нужно популяри-
зировать. Молодые семьи должны видеть, как 
здорово живут многодетные родители, каких 
счастливых детей они воспитывают, – отмети-
ла Ольга Дунина, начальник отдела по ведению 
банка данных о детях, оставшихся без попе-
чения родителей, минсоцразвития Иркутской 
области. – Вот, придут и посмотрят будущие 
мама с папой на таких веселых активных, друж-
ных, отзывчивых ребятишек и сами захотят соз-
дать большую семью. Но мы живем в такое 
время, когда образ матери с шестнадцатью деть-
ми скорее ужаснет современного человека, чем 
вызовет у него восторг. Почему-то люди сразу 
представляют себе несчастную, измученную, 
безрадостную мамашу с кучей проблем. Но 
посмотрите на этих родителей – на их лицах 
нет и отпечатка тяжести.

Программа конкурса включала в себя три 
этапа, каждый из которых представлял боль-
шое творческое задание для всего семейства. 
На первом этапе – «Семейные дела» – участ-
ники знакомили зрителей и жюри со свои-
ми творческими достижениями. Здесь можно 
было увидеть изделия декоративно-прикладно-
го искусства, дипломы, грамоты, фотографии и 
т.д. На втором этапе – «Визитная карточка» –
семьи показывали видеоролики о своей жизни. 

И наконец, третий этап представлял собой 
музыкальный номер в исполнении участников. 

– Самое главное, что семья должна приви-
вать детям – это любовь к родителям, к роди-
не, к людям, – поделилась секретом семейного 
счастья мама семерых детей, иркутянка Татья-

на Эрдынеева. – У нас трое приемных и чет-
веро своих детей. Самый старший 19-летний 
Коля – курсант Санкт-Петербургской военно-
морской академии. Он с детства мечтал стать 
подводником. За ним по возрасту идет Евгения, 
ей 17 лет, учится в педколледже, увлекается 

аэробикой. Тимуру 14 лет. Он обладает редким 
голосом – первым сопрано – и занимается 
академическим вокалом. Постоянно побежда-
ет на конкурсах. Последнее его достижение 
– третье место в конкурсе «Юные дарования 
России». Еще один сын – девятилетний Богдан 
– компьютерный гений. Еще не умел ходить 
и говорить, а рука уже была на мышке. Самые 
младшие у нас Виктория и Максим, Вике семь 
лет, Максиму шесть. Удивительная история 
связана у нас с появлением Максима. Неделю 
назад мы написали заявление в детский дом, 
что желаем принять девочку до пяти лет. Хоте-
ли найти нашей Виктории подружку-сестрен-
ку. Через неделю нам позвонили из детского 
дома и сказали: «Приезжайте, забирайте маль-
чика шести лет с вашей фамилией». Нас это 
поразило, ведь фамилия Эрдынеевых очень 

редкая, в Иркутске только четыре таких семьи. 
Когда мы приехали в детский дом и увидели 
Максима, сразу поняли – это наш ребенок. 
Максимка залез на папу, прижался к нему и 
больше не отходил от него ни на шаг. Вместе с 
ним мы взяли и его сестру Ванессу, ей 15 лет.

По итогам конкурса семья Эрдынеевых была 
признана самой дружной семьей. Самой музы-
кальной стала семья Сабич из Аларского рай-
она, самой яркой и выразительной – семья 
Панкиных из Шелехова, самой веселой – семья 
Стариковых из Эхирит-Булагатского района, а 
самой творческой – семья Токарских из Иркут-
ского района.

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора 

Самые дружные и творческие 
В Иркутске наградили лучшие многодетные семьи

Помощь на пути 
к выздоровлению 
В Прибайкалье впервые проведена 
оздоровительная смена для онкобольных детей
СОЦПОЛИТИКА

Девять онкологически больных детей в возрасте от 

трех до 13 лет вместе со своими родителями побывали 

на оздоровительной смене, которая проводилась в 

Шелеховском отделении областного Реабилитационного 

центра для детей и подростков с ограниченными 

возможностями. Для ребят, борющихся с раком, помимо 

медицинских процедур были проведены различные 

занятия – спортивные, художественные, музыкальные. 

И хотя поначалу смену набирали с трудом, сейчас 

эксперимент признан удачным. 

КОММЕНТАРИЙ

Владимир Родионов, и.о. министра 

социального развития, опеки и попе-

чительства Иркутской области:

– Сегодня стало понятно, что за неболь-
шой период реабилитации, которая нача-
лась 27 апреля, улучшилось самочувствие 
детей, их аппетит. Ребята и родители мно-
гому научились. Ведь в рамках оздорови-
тельной смены дети с онкологическими 
заболеваниями получают не только соци-
ально-медицинские, социально-психоло-
гические услуги, они также могут зани-
маться дополнительным образованием. 
Мы обязательно продолжим опыт такой 
работы. У нас предусмотрены и другие 
специализированные оздоровительные 
смены для детей-инвалидов. Например, 
впервые в этом году 54 ребенка-сироты, 
так называемые лежунки, которые раньше 
не гуляли на улице, пройдут летнюю про-
грамму оздоровления в наших здравницах. 
В целом в  2015 году запланировано про-
ведение профильных смен на базе оздоро-
вительных лагерей «Окинец», «Солнышко», 
«Мандархан» для детей, имеющих огра-
ничения в передвижении, для семей, вос-
питывающих детей с ограниченными воз-
можностями, умственно отсталых детей, 
семей, воспитывающих детей-сирот.

По итогам конкурса семья Эрдынеевых была признана самой 

дружной семьей. Самой музыкальной стала семья Сабич из 

Аларского района, самой яркой и выразительной – семья 

Панкиных из Шелехова, самой веселой – семья Стариковых 

из Эхирит-Булагатского района, а самой творческой – семья 

Токарских из Иркутского района.

Семья Эрдынеевых
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06.00 Телеканал «Доброе утро»
10.00 Новости
10.10 Контрольная закупка
10.45 Жить здорово! (12+)
11.55 Модный приговор
13.00 Новости
13.10 Женский журнал
13.20 Сегодня вечером (16+)
15.25 Время покажет (16+)
16.00 Новости
16.15 «Время покажет». Продолжение 

(16+)
17.00 Мужское/женское (16+)
18.00 Наедине со всеми (16+)
19.00 Вечерние новости (с 

субтитрами)
19.45 Давай поженимся! (16+)
20.50 Пусть говорят (16+)
22.00 Время
22.30 «Взрослые дочери» (16+)
00.25 Вечерний Ургант (16+)
01.00 Познер (16+)
02.00 Ночные новости
02.15 «Тихий дом» на Каннском 

кинофестивале. Программа 
Сергея Шолохова (16+)

02.45 Время покажет (16+)
03.35 Наедине со всеми (16+)
04.00 Новости
04.05 Наедине со всеми (16+)
04.35 Модный приговор

06.00 Мультфильмы (0+)
09.30 Док. фильм «Нечисть». 

Единорог (12+)
10.30 Док. фильм «Нечисть». 

Амазонки (12+)
11.30 Док. фильм «Нечисть». Гномы 

(12+)
12.30 Док. фильм «Городские 

легенды». Переделкино: между 
смертью и вдохновением (12+)

13.00 «Х-версии». Громкие дела (12+)
14.00 Док. фильм «Охотники за 

привидениями» (16+)
15.00 Мистические истории (16+)
16.00 Док. фильм «Гадалка» (12+)
17.00 Сериал «Слепая» (12+)
18.00 «Х-версии». Другие новости 

(12+)
18.30 Сериал «Пятая стража» (16+)
19.30 Сериал «Обмани меня» (12+)
21.15 Сериал «Черный список» (16+)
23.00 «Лузеры». США (16+)
01.00 «Х-версии». Другие новости 

(12+)
01.30 «Двойной КОПец». США (16+)
Профилактика

06.00 Утро России
10.00 Вести
10.15 Утро России
10.55 О самом главном
12.00 Вести
12.35 Вести – Сибирь
12.55 «Тайны следствия» (12+)
13.55 Особый случай (12+)
15.00 Вести
15.30 Местное время. Вести – 

Иркутск
15.50 Вести – дежурная часть
16.00 «Последний янычар» (12+)
17.00  Загадка судьбы (12+)
18.00 Вести
18.10 Местное время. Вести – 

Иркутск
18.30 Вести
19.15 Прямой эфир (12+)
20.35 Местное время. Вести – 

Иркутск
21.00 Вести
21.50 Спокойной ночи, малыши!
22.00 «Между нами, девочками» (12+)
00.50 «Шифры нашего тела. Печень» 

(12+)
01.50 Док. фильм «Большой 

африканский разлом» (12+) 

11.30 Панорама дня. Live

13.30 «Котовский» (16+)

15.10 «Эволюция»

16.45 Большой футбол

17.05 «Тайная стража» (16+)

20.25 «24 кадра» (16+)

20.55 «Военная разведка». 

«Северный фронт» (16+)

00.40 Большой спорт

00.55 Баскетбол. Единая лига ВТБ. 

1/2 финала. «Локомотив-

Кубань» (Краснодар) – «Химки» 

02.45 Большой спорт

03.05 «Котовский» (16+)

04.50 «Эволюция»

06.30 «24 кадра» (16+)

07.15 Профессиональный бокс

09.05 «Сармат» (16+)

07.00 Кофе с молоком (12+)

10.00 «Солнечно. Без осадков» (16+)

11.00 Сегодня

11.20 «Возвращение Мухтара» (16+) 

13.00 Суд присяжных (16+)

14.00 Сегодня

14.20 Суд присяжных: 

окончательный вердикт (16+)

15.30 Все будет хорошо! (16+)

16.30 Чрезвычайное происшествие 

(16+)

17.00 Сегодня

17.20 «Улицы разбитых фонарей» 

(16+)

19.00 Говорим и показываем (16+)

20.00 Сегодня

20.40 «Инспектор Купер 2» (16+)

22.30 «Ментовские войны» (16+)

00.20 Анатомия дня (16+)

01.00 «Псевдоним Албанец» (16+)

02.50 Спето в СССР (12+)

03.50 Дикий мир (0+)

04.05 «Операция «Кукловод» (16+)

06.00 «Москва. Три вокзала» (16+) 

07.00 Сейчас

07.10 Утро на 5 (6+)

10.30 Место происшествия

11.00 Сейчас

11.30 «Последнее путешествие 

Синдбада». Телесериал (16+)

13.00 Сейчас

13.30 «Последнее путешествие 

Синдбада». Телесериал (16+)

16.30 Сейчас

17.00 «Последнее путешествие 

Синдбада». Телесериал (16+)

19.30 Сейчас

20.00 «Детективы». Телесериал (16+)

21.20 «След». Телесериал (16+)

23.00 Сейчас

23.25 «След». Телесериал (16+)

00.15 Момент истины (16+)

01.10 «Место происшествия». О 

главном (16+)

02.10 День ангела (0+)

02.35 «Детективы». Телесериал (16+)

07.00 «Черепашки-ниндзя» (12+)

07.30 «Губка Боб Квадратные Штаны» 

(12+)

07.55 «Пингвины из «Мадагаскара» 

(12+)

08.25 «Кунг-фу панда. Удивительные 

легенды» (12+)

09.00 «Дом-2». Lite (16+)

10.30 Битва экстрасенсов (16+)

11.30 «Кудряшка Сью». Комедия (12+)

13.30 «Универ». Ситком (16+)

14.30 «Реальные пацаны». Комедия 

(16+)

19.30 «СашаТаня». Комедия (16+)

20.30 «Интерны». Ситком (16+)

21.00 «Комеди клаб». Стенд-ап комеди 

(16+)

22.00 «Сладкая жизнь 2». Сериал 

(16+)

23.00 «Дом-2». Город любви (16+)

00.00 «Дом-2». После заката (16+)

01.00 «Том и Джерри. Мотор!». 

Мультфильм

02.40 «Хор». Комедия (16+)

03.35 «Без следа 6». Детектив (16+)

07.00 Улетное видео (16+)
07.30 «Не будь овощем!». Полезные 

советы (16+)
08.00 Что было дальше? (16+)
08.30 Технопарк (12+) 
08.45 Зеркало (16+)
09.00 А почему? (6+) 
09.15 Док. цикл «С.Б. Леонов. 

«Большое видится на 
расстоянии» (12+)

09.25 Поступи правильно (12+)
09.30 Дорожные войны (16+)
09.50 «Тюряга» (16+)
12.05 «Святые из Бундока 2». «День 

всех святых» (16+)
14.30 Среда обитания (16+)
16.35 КВН. Играют все (16+)
17.30 КВН. «Играют все» (16+)
18.30 Очень разные люди (12+)
18.45 А почему? (6+)
19.00 PRO таланты (12+)
19.15 Зеркало (16+)
19.30 Что было дальше? (16+)
20.00 «Участок» (12+)
21.00 «+100500» (16+)
22.00 «Светофор» (16+)
23.30 «+100500» (18+)
00.30 Успеть за 10 минут (16+)
00.45 Афиша (16+) 
01.30 «+100500» (16+)

07.00 Утренний коктейль (16+) 
09.00 «Барашек Шон. Овечьи игры». 

Мультсериал (0+)
09.05 «До смерти красива». Телесериал 

(12+)
10.00 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
10.30 «Маргоша». Телесериал (16+)
11.30 «Последний из Магикян». 

Телесериал (12+)
12.30 «Папа на вырост». Ситком (16+)
13.30 Шоу «Уральских пельменей» 

(16+)
14.30 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
15.00 Ералаш (0+) 
15.40 «Война миров Z». 

Фантастический боевик (12+) 
17.50 Шоу «Уральских пельменей» 

(16+)
19.00 «Воронины». Телесериал (16+)
20.00 «Принц Сибири». Авантюрная 

комедия (12+) 
21.00 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
21.30 «Воронины». Телесериал (16+)
22.00 «Такси-2». Комедийный боевик 

(12+) 
23.35 6 кадров (16+)
00.00 «Гримм». Фантастический сериал 

(18+)
01.00 Новости «АС Байкал ТВ» (16+) 
01.30 «Кино в деталях» с Федором 

Бондарчуком (16+) 
02.30 6 кадров (16+)
04.15 Животный смех (0+) 
06.45 Музыка на СТС (16+) 

07.00 Настроение
09.15 «Наградить (посмертно)» 

(12+)
11.05 «Любовь Соколова: без 

грима». Док. фильм (12+)
11.55 Доктор И... (16+)
12.30 События
12.50 «Постскриптум» с Алексеем 

Пушковым (16+)
13.55 «В центре событий» с Анной 

Прохоровой (16+)
14.55 Линия защиты (16+)
15.30 События
15.50 Петровка, 38 (16+)
16.10 Городское собрание (12+)
17.00 «Инспектор Льюис». 

Детектив (12+)
18.30 События
18.50 «Инспектор Льюис». 

Детектив (12+)
19.20 Право голоса (16+)
20.30 Город новостей
20.45 «Дорога в пустоту». 

Телесериал (16+)
22.45 Петровка, 38 (16+)
23.00 События
23.20 «На руинах перемирия». 

Специальный репортаж (16+)
23.55 «Враг по расчету». Док. 

фильм (16+)
00.50 События
01.20 «Повелитель мозга». Сергей 

Савельев (12+)
02.20 «Назад, в СССР!» (16+)
06.00 Петровка, 38 (16+)
06.20 «Надежда Румянцева: «Во 

всем прошу винить любовь...» 
Док. фильм (12+)

06.00 «Территория заблуждений» с 
Игорем Прокопенко (16+)

07.00 Секреты древних красавиц 
(16+)

08.00 «Следаки». Сериал (16+)
08.30 Званый ужин (16+)
09.30 Новости (16+)
10.00 «Военная тайна» с Игорем 

Прокопенко (16+)
12.00 «Документальный проект». 

По приказу богов (16+)
13.00 Информационная программа 

«112» (16+)
13.30 Новости (16+)
14.00 Званый ужин (16+)
15.00 Семейные драмы (16+)
17.00 Не ври мне! (16+)
19.00 «Документальный проект». 

Расплата за успех (16+)
20.00 Новости «По будням» (16+)
20.30 Новости (16+)
21.00 Комедийная мелодрама 

«Секс в большом городе» 
(16+)

00.00 Новости «По будням» (16+)
00.30 Новости (16+)
00.55 Премьера. «Череп и кости». 

Сериал (16+)
01.50 Комедийная мелодрама 

«Секс в большом городе» 
(16+)

04.30 Семейные драмы (16+)
05.30 Не ври мне! (16+)

07.10 «Классная школа». Телесериал
07.40 «Даша-путешественница» 
08.30 «Забытые игрушки» 
08.50 «Мук». Мультсериал
09.20 «Прыг-Скок Команда»
09.30 «Рыцарь Майк» 
10.25 «Пингвиненок Пороро» 
11.10 «Прыг-Скок Команда»
11.20 «Новые приключения пчелки Майи» 
12.00 «Почемучка» Важнейшие открытия в 

астрономии ХХ века
12.15 «Маша и Медведь» 
13.50 «Лентяево»
14.15 «Рассказы старого моряка». 

Мультфильм
14.50 «Свинка Пеппа» 
16.00 «Гуппи и пузырики» 
16.45 «Рыцарь Майк». Мультсериал
17.50 «Финли – пожарная машина» 
18.15 «Новые приключения пчелки Майи» 
18.55 «Ягодный пирог. Шарлотта 

Земляничка» 
19.40 «Белка и Стрелка. Озорная семейка» 
20.30 «Спокойной ночи, малыши!»
20.40 «Смешарики». Мультсериал
22.20 «Классная школа». Телесериал
22.50 «Колыбельные мира». Мультсериал
22.55 «Танцевальная академия». 

Телесериал (12+)
23.20 «Навигатор. Апгрейд» (12+)
23.25 «Русская литература. Лекции» (12+)
23.50 «Школа». Худ. фильм (12+)
00.55 «Букашки». Мультсериал
01.10 «Спорт – это наука»
01.25 «Копилка фокусов»
01.55 «Большие буквы»
02.25 «Смешные праздники»
(время Московское)

08.00 Евроньюс
11.00 Новости культуры
11.15 Наблюдатель
12.15 «Полторы комнаты, или 

Сентиментальное путешествие 
на родину»

14.25 «Хранители Мелихова». Док. 
фильм

14.55 «Четыре танкиста и собака»
15.50 П.И. Чайковский. «Времена года. 

Январь»
16.00 Новости культуры
16.10 Михаил Булгаков. «Черный 

снег»
16.40 «Веселые ребята»
18.15 Концерт
20.00 Новости культуры
20.15 Главная роль
20.30 П.И. Чайковский. «Времена года. 

Январь»
20.35 Сати. Нескучная классика
21.15 Спокойной ночи, малыши!
21.30 Правила жизни
21.55 Тем временем
22.40 «Валентин Курбатов. Нечаянный 

портрет». Док. сериал
23.10 «Завтра не умрет никогда». Док. 

сериал
23.35 П.И. Чайковский. «Времена года. 

Январь»
23.45 Новости культуры
00.05 «Навести и нажать». Док. фильм 

(16+)
02.05 М. Янсонс и Симфонический 

оркестр Баварского радио
02.40 «Четыре танкиста и собака»
03.40 «Фасиль-Гебби: лагерь, 

застывший в камне». Док. 
фильм

06.30 Джейми. Обед за 30 минут (16+) 

07.30 Секреты и советы (16+) 

08.00 По делам несовершеннолетних 

(16+) 

09.50 Давай разведемся! (16+) 

10.50 Понять. Простить (16+)

12.00 Кризисный менеджер (16+)

13.00 Присяжные красоты (16+) 

14.00 «Женский доктор». Телесериал 

(16+)

17.40 Одна за всех (16+)

18.30 Новости на «Домашнем» (16+) 

19.00 «Дыши со мной». Телесериал 

(16+)

21.00 «Дом у большой реки». 

Мелодрама (16+) 

23.45 Одна за всех (16+)

00.00 Новости на «Домашнем» (16+) 

00.30 «Пусть говорят». Мелодрама 

(16+) 

02.20 «Дыши со мной». Телесериал 

(16+)

04.20 Звездные истории (16+) 

06.00 Джейми. Обед за 30 минут (16+) 

ЗНАЙ НАШИХ!

УСТЬ-ОРДЫНСКАЯ 

ШАХМАТИСТКА ВЗЯЛА 

«СЕРЕБРО» НА ЧЕМПИОНАТЕ 

МИРА СРЕДИ ШКОЛЬНИКОВ

С 6 по 15 мая в Таиланде проходил чемпионат мира по шахма-
там среди школьников 7–17 лет. 34 страны отправили своих 
спортсменов оспаривать чемпионские титулы в своих возраст-
ных группах. В сборную России вошла 14-летняя устьордынка 
Ирина Барбаева. Вместе со своим тренером Петром Ивановым 
она отправилась на чемпионат, где сыграла девять партий. Из 
них пять выиграла, три закончились вничью и одна была про-
играна. В итоге Ирина заняла второе место в возрастной груп-
пе до 15 лет, уступив чемпионский титул девочке из Индии.
– Только последнюю партию проиграла казахстанской пред-
ставительнице. Могла бы занять и первое место, – убежден 
тренер. 
По его мнению, Ирина на данный момент в отличной спор-
тивной форме, является одной из самых ярких его учениц. 
Девушка оканчивает девятый класс Усть-Ордынской школы 
№ 1, учится на «отлично» и все свободное время посвящает 
шахматам.
– Это сложный вид спорта, он требует высокого интеллекта и 
стойкого характера. Это моя первая значимая победа, – гово-
рит Ирина. 
Поездка в Таиланд тренера и его ученицы состоялась благода-
ря поддержке отдела по национальным видам спорта админи-
страции УОБО, предпринимателей Эхирит-Булагатского райо-
на, Федерации шахмат России.

Олимпиада Андреянова

СОРЕВНОВАНИЯ 

ОСОБЕННАЯ СПАРТАКИАДА 

ПРОШЛА В ЭХИРИТ-БУЛАГАТСКОМ 

РАЙОНЕ

В поселке Усть-Ордынском состоялась спартакиада, в которой 
приняли участие люди с ограниченными возможностями. 
Команды из Усолья, Заларинского и Эхирит-Булагатского 
районов оспаривали первенство в дартсе, армспорте, шашках, 
шахматах и сидячем волейболе. 
Светлана Николаева, председатель Усольского общества инва-
лидов, постоянный участник спортивных состязаний: 
– Дартсом стала заниматься 15 лет назад. На парасибири-
адах занимаю призовые места. В июне в составе сборной 
Иркутской области выезжаю в Абакан на парасибириаду. 
Также занимаюсь плаванием, теннисом, шашками, шахматами, 
толканием ядра. Мой жизненный девиз – не унывать, как бы 
ни было трудно! 
Параллельно с дартсом разыгрываются шашечные, шахмат-
ные партии. Лидерами спартакиады стали усольчане – Ольга 
Степаненко, Александр Невский и Николай Кушнир. 
В дартсе и армспорте первые места завоевали Светлана 
Николаева, Николай Кушнир из Усолья, Алексей Дудков из 
Заларинского района. В сидячем волейболе всех обыграла 
усольская команда. Именно она заняла первое место в обще-
командном зачете. 

Олимпиада Андреянова

ПРЕМЬЕРА

Пьесу «Собака» Валентина 

Красногорова поставил на 

«Другой сцене» Иркутского 

драмтеатра им. Н.П. Охлопкова 

артист Александр Братенков. 

Спектакль стал его дипломной 

работой в Восточно-Сибирской 

государственной академии 

культуры (Улан-Удэ). 

– Почти десять лет я руковожу моло-
дежным любительским театром «Цилиндр» 
в Иркутском госуниверситете, – рассказал 
Александр Братенков. – В свое время взялся 
за это после долгих уговоров, чтобы избе-
жать вынужденного простоя в актерской 
профессии, и увлекся. Потом решил, что если 
заниматься режиссурой, то лучше делать это 
профессионально, и поступил в вуз. Кроме 
того, полученные знания помогают мне пре-
подавать в театральном училище.

Александр Братенков выступил в спекта-
кле «Собака» не только как постановщик, но 
и как сценограф и исполнитель главной роли.  

Первые действия разворачиваются 
на ветеринарной станции, куда попадает 
маленький бульдог Булька (Олеся Соколь-
никова). Главный герой спектакля Михаил 
сначала подобрал собаку, но так как она не 
вписывается в график его работы, скрепя 
сердце решил усыпить животное. Так Булька 
оказывается в руках странной, очень рез-
кой женщины, работающей на ветстанции 
(Ольга Шмидгаль).

– Я люблю таких героинь – с внутрен-
ним содержанием, – говорит актриса. – Ее 
характер раскрывается постепенно, вначале 
мы видим неприветливую женщину в ватни-
ке, а потом узнаем, что она ушла с престиж-
ной работы, чтобы спасать собак, убеждая 
их хозяев отказаться от своих намерений. 
Моя героиня пытается объяснить Михаилу 
пагубность совершаемого им поступка. «Ты 
ведь не собаку, ты душу свою губишь», – 
объясняет она.

После долгого диалога мужчины и жен-
щины, который происходит на живодерне, 
у зрителя остается много вопросов: поче-
му эта женщина решила бороться за жизнь 
собак таким странным способом? почему 
отказывается от компромисса ради спасения 
Бульки? Но все они становятся второстепен-
ными, когда зритель осознает, что действие 
разворачивается вовсе не на ветеринарной 
станции, а в неком промежуточном чистили-

ще, через которое главный герой проходит 
еще при жизни. 

– Нам максимально хотелось оторваться 
от быта, поэтому и возник образ чистилища, 
где человеку дается шанс остаться человеком, 
– пояснил Александр Братенков. – Собака 
Булька для меня – это образ души. Когда 
героиня видит, что в моем персонаже есть 

«ростки человечности», за которые можно 
зацепиться, она начинает за него бороться. 
Своего героя я понимаю и отношусь к нему с 
печалью и состраданием – все мы заложни-
ки жизненных условий, но только нам самим 
дано их изменить.

В спектакле герой отказывается от этой 
возможности, выбирая привычный образ 

жизни и материальное благополучие. И 
таких, как Михаил, – множество. Зрители 
понимают это, когда работник станции в 
отчаянии комкает и бросает на пол кви-
танцию – там валяются десятки таких же 
бумажек. Но все-таки Александр Братенков 
оставляет своему герою шанс вернуться, 
тем самым немного отойдя от оригиналь-
ного текста, ведь спектакль не о собаке, а 
о душе, спасти которую у человека всегда 
есть шанс. Однако если кто-то из зрителей 
не воспримет режиссерскую метафору и, 
проникнувшись симпатией к исполнитель-
нице роли Бульки, просто станет лучше 
относиться к братьям нашим меньшим, это 
тоже будет неплохо.

Елена ОРЛОВА

Фото Анатолия БЫЗОВА

Спектакль не про собаку

Собака Булька для меня – это образ души. Когда герои-

ня видит, что в моем персонаже есть «ростки человечно-

сти», за которые можно зацепиться, она начинает за него 

бороться. Своего героя я понимаю и отношусь к нему с 

печалью и состраданием – все мы заложники жизненных 

условий, но только нам самим дано их изменить.


